CERCA **DEL ORO** 

Sique Tri Femenil con paso arrollador, Argentina y va por el oro panamericano ante Chile.



Un Kahlo a la venta Frida Kahlo tenía 21 años cuando en 1928 pintó 'Retrato de Cristina, mi hermana', que será subastado en Christie's de NY el 9 de noviembre a partir de 144 millones de pesos. CULT. (PÁG. 16)





MIÉRCOLES 1 / NOV. / 2023 CIUDAD DE MÉXIC

50 PÁGINAS, AÑO XXX NÚMERO 10,893 \$ 30.00

Leonor dio ayer, día de su cumpleaños 18, un paso al trono de España al jurar la Constitución en un acto protocolario. GENTE



### 1artes de jaguar

Rugieron fuerte diputados locales y simpatizantes de Morena, quienes en el Congreso de Campeche desataron una trifulca tras la remoción del presidente de la Junta de Gobierno, Alejandro Gómez. Veinte rijosos

### Acumula Televisa pérdida de 53% en sus acciones

En los últimos tres meses, los títulos de Televisa en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) acumularon ayer una pérdida de 53.33 por ciento, al pasar de 17.72 pesos a 8.27 pesos por acción.

Sólo en octubre, el valor de sus acciones cayó 25.31 por ciento, lo que significó que fuera la cuarta empresa de la muestra del principal indice de la Bolsa, el Sed?/BMV IPC, con las mayores bajas.

Las ventas en las últimas jornadas fueron incentivadas por el reporte de Televisa correspondiente al tercer trimestre del año, en el que registró una pérdida de 919 millones de pesos y una caída en su flujo operativo de 16 por ciento, a 5 mil 467 millones de pesos.

El mayor productor de contenidos audiovisuales en español ha enfrentado una contenidos audiovisuales en español ha enfrentado una amplia competencia con los contenidos de paga desde hace años, misma que se intensificó durante la pandemia de Covid-19, cuando plataformas de streaming de video como Netflix, Disney+, HBO Max, Amazon Prime, entre otras, lo desplazaron del mercado.

Jorge Bravo, presidente de la Asociación Mexicana del Derecho a la Información (Amedi), dijo que la constante caída del valor de las acciones de Televisa refleja la pérdida de peso de la televisión abierta entre el público.

Además, planteó, la publicidad, los contenidos, la audiencia y el encendido de la televisión tradicional está cuyendo, dirigiéndose a placedo.

cayendo, dirigiéndose a pla-taformas en línea.

### Priorizan agua a NL; cierran llave a Tamps.

PERLA MARTINEZ, JOSÉ VILLASÁEZ Y BENITO LÓPEZ

MONTERREY. El trasvase de agua de la Presa El Cuchillo de Nuevo León a Tamaulipas fue cancelado; sin embargo, productores y diputados de Tamaulipas advirtieron que van a pelear por una indemnización de 800 millones de pesos.

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) confirmó anoche lo que había anunciado el Gobernador de NL, Samuel García: Que se cancelaba el envio por esta ocasión.

cancelaba el envío por esta ocasión.

"El Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas...", indicó, "determinó dayer) que, después del análisis y previsiones de disponibilidad, no se llevará a cabo ningún trasvase de agua de la Presa El Cuchillo a la Presa Marte R. Gómez, en Tamaulipas, para 2023-2024".

610972000016

Conagua explicó que el volumen almacenado en El Cuchillo se destinará exclusivamente para uso urbano.

De acuerdo con el convenio de 1996, cada primero de noviembre, NL tiene que entregar agua a Tamaulipas.

Para esto se tienen que dar: que El Cuchillo tenga más de 315 millones de metros cúbicos por segundo y la presa tamaulipeca, menos de 700 millones.

Sin embargo, con la operación del Acueducto El Cuchillo 2 entra en vigor otra parte del convenior la presa debe tener mínimo 516 millones de metros cúbicos para el trasvase. Ayer, El Cuchillo tenía 474.346 millones de metros cúbicos.

Al respecto, el presidente de la Comisión de Desarrollo Rural del Congreso de Tamaulipas, el prista Edgar Melhem Salinas, dijo que comerzo a dialogar con los agricultores a fin de exigir una compensación por riego de unos 800 millones de pesos.

Establecen mesas de trabajo con Gobierno para plan de rescate

## ima IP reactivar Acapulco en 2 años

**EL DESAFÍO** 

ARENA DE TENIS

Calculan daños en 376 hoteles y 57 mil personas estarán sin trabajo

Levantar Acapulco, reconstruir inmuebles y reactivar su vida turistica llevará unos dos años, consideraron lideres empresariales reunidos ayer con funcionarios gubernamentales.

En un encuentro de alto pixel en el Museo Saumaes

namentales.

En un encuentro de alto
nivel en el Museo Soumaya,
realizada ayer por la tarde,
los empresarios evaluaron los
graves daños provocados por
el huracán "Otis" y perfilaron
alternativas para rescatar el
puerto guerrerense.

José Abugaber, presidentede la Confederación de
Cámaras Industriales (Concamin), dijo que hubo una
coincidencia en la reunión:
en que reactivar al puerto demoraria hasta 24 meses.

Al cónclave de empresarios asistieron entre otros,
Carlos Slim, Carlos Slim Domit, el presidente del Consejo Mexicano de Negocios
(CMN), Rolando de la Vega; el presidente del Consejo Macional Empresarial Turístico (CNET), Braullo Arzuaga, y Juan Gallardo, del Grupo Cultiba.

El convocante fue Francisco Cervantes, presiden-

po Cultiba.

El convocante fue Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

Una representación de la Secretaria de la Defensa Nacional (Sedena) y de funcionarios del gabinete federal también participaron en el encuentro.

"Hubo muchas propues-

Hubo muchas propuestas de bancos, de sectores in-dustriales, de comercio, para

dustriales, de comercio, para buscar cómo restablecer lo más pronto posible, pero el Gobierno debe marcar una linea", comentó Abugaber.

El presidente del CNET, Braulio Arzuaga, expuso que la oferta de 376 hoteles y sus 21 mil 868 habitaciones y unas 12 mil unidades de alojamiento de Airnbhb quedaron fuera de mercado.

En 2022 a través de Airnbnb, según Arzuaga, se vendieron 96.3 millones de dólares en servicio de habitaciones.

"La hotelería y la

bitaciones.

"La botelería y la industria restaurantera emplean a más de 57 mil personas en Acapulco, que representa cerca del 20 por ciento de la población empleada del destino turístico. Un gran

hua, Juan Fernando Luévano Ovalle, suspendió ayer la re-forma legislativa que extinguió los 13 fideicomisos con 15 mil millones de pesos del Poder Judicial de la Federación (PJF) y prohibió al Consejo de la resolución.

Judicatura transferir, por ahora, los recursos a Hacienda tal co-mo decidió el Congreso. El juzgado concedió la suspensión en un amparo que

El, Juez de Distrito en Chihua

rias de transporte asciende a cerca de 4 millones 500 mil pesos diarios.
Rolando de la Vega, presidente del CMN, dijo que es prioritaria la alimentación, la seguridad, reactivar la economía y la reconstrucción.
"La reconstrucción son edificios que hay que rehacer, son daños importantes, es volver a echar a andar la economía de Acapulco. Estamos número de hoteles son negocios familiares, de tamaño relativamente pequeño, muchos de los cuales no cuentan con seguro contra da-fios causados por un racán; lo cual, los pone en i situación económica muy

crítica", consideró.
Conforme los datos del
CNET la afectación de cancelaciones en las corridas dia-

Magistrados y tres jue-ces en Chihuahua.

"(Que) se abste gan de cancelar o ex-tinguir los fideicomisos y se garantice su con-tinuación, operación y administración del objeto por el cual fueron creados", dice la

resolucion.

Ayer por la mañana,

AMLO había propuesto un
acuerdo al Poder Judicial par
que los 15 mil millones de pesos fueras macionados a pesos fueras macionados.

**BLOQUEA JUEZ FIDEICOMISOS DE PJF** 

formara parte de un comité de vigilancia. Horas después, la presidenta de la Corte. Norma Piña aceptó la propuesta de AMLO y pidió definir un canal institu-

cional para dialogar y concre

tar la propuesta.

El bloqueo de los fondos por parte del Jusz Luñvano estará vigente hasta el 9 de noviembre, fecha en que resolverá si concede o no la suspensión definitiva.

actuando con apoyar a las di-ferentes empresas que lo for-man. Con la reconstrucción, los que producen vidrio, va-rilla, etc.", aseguró De la Vega. Fue una reunión extraor-dinaria, opinó el empresario Juan Gallardo, de Grupo Cul-tiba. Y coincidió en que se ar-men mesa de trabaio para men mesas de trabajo para asignar tareas.

PÁGINAS 6 A 8

### SE QUEDAN OFRENDAS



### CAUTIVADOS POR LA MUERTE





## Acapulco vive éxodo por falta de alimentos y casas

Las huellas del huracán Otis están por todos lados. En una ciudad que se caracterizaba por su turismo, ahora miles huyen a diario; se prevé que tardará dos años la reactivación económica

-cstadosselunterral.com.nu:

Acapulco.— A una sermana de que el huracán Otís devastara Acapulco, a diario miles de personas dejan el puerto con lo que les que-da. Algunos en vehículo particular y otros en autobuses.

"¿Por qué me quiero ir de Acapulco? Porque no hay comida, no hay viveres, no hay cajerce abiertos, no hay luz. Es la necessidad de todo mundo, no porque queramos irnos", explica Héctor Palacios.

La precoupación por el futuro es.

Innos, expica e Hector Pasacos.

La preocupación por el futuro es generalizada en una ciudad que vivia del turismo y cuya reactivación se prevé en dos años.

| ESTADOS | A12

ATLAS DE RIESGO NO ESTABA ACTUALIZADO

NACIÓN | A4



### HISTORIA

### "Aquí comió el general Lázaro Cárdenas"

Todos los restaurantes de Pie de la Cuesta desaparecieron, entre ellos la Quinta Rosita, un negocio familiar con 80 años de historia. Los Gallardo García están dispuestos a levantario con o sin ayuda.

| ESTADOS | A13

### Morena va por recorte a órganos autónomos

Presidenta de la Corte acepta plan de AMLO sobre fideicomisos, pero juez frena eliminación

ENRIQUE GÓMEZ, DANIELA WACHAUF Y ALBERTO MORALES

-macionischamersal.com.nu:
Morena en la Câmara de Dipu-tados perfila un recorre de 27 mil millones de pesos al presupues-to solicitado por los órgunos au-tónomos, para destinarlos a la reconstrucción de zonas afecta-das por el huración Otíz. El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso que los Es mil millones de los fideicomi-sos elimínudos del Poder Judicial sean para Acapulco, plantes-

sos eliminados del Poder Judicial sean para Acapulco, Plantenmiento aceptado por la presidenmiento aceptado por la presidennida de la Corte, Norma Piña, quienpidió definir el canal lussitucional 
para concretar los términos. Sin 
embargo, um juez frenó la reforma que desaparece estos fondos 
y el 9 de noviembre se resolverási hay suspensión definitíva.

| NACIÓN | A6



### ANA PAULA ORDORICA

Las crisis son oportunidades.

### OPINIÓN

NA NA	CIÓN
AB	Mario Maldonado
49	Carlos Loret de Mota
A16	Saskia Niño de Rivera
A16	José Antonio Crespo
A17	Miguel Aleman V









### Adeudos fiscales marcan récord de 2 billones de pesos Es un alza de 28% frente

al tercer trimestre de 2022; las empresas, las que más deben al SAT

LEONOR FLORES

Al cierre de septiembre los adeu-dos fiscales de los contribuyentes llegaron a una cifra récord de 2 billones 168 mil millones de pesos. un aumento de 28% comparado con el tercer trimestre de 2022, de

acuerdo con datos de la Secretaria de Hacienda y Crédito Público.

Las empresas tienen el mayor monto pendiente de pago con el Servicio de Administración Tributaria, de un billón 822 mil 723 millones de pesos. De ese total, 650 mil 435 millones de pesos corresponden a grandes corporativos y multinacionales.

La información de Hacienda indica que están en controversia en tribunales 182 mil 147 casos de adeudos que involucran un mon-

adeudos que involucran un mon-to de 1.3 billones de pesos.



### § A Hollywood, búsqueda de desaparecidos

Jóvenes cineastas mexicanos conquistan el Oscar Estudiantil con Hasto encontrarios, un corto que amplifica la voz de padres que luchan por hallar a sus hijos. | A27 |

### **ISRAEL** ATACA CAMPO DE REFUGIADOS

Aviones israelies bombardearon ayer un campo de refugiados en Gaza, con saldo de al menos 145 muertos. Bolivia rompió relacio-nes con Israel y Chile y Colom-bia convocaron a sus embaja-dores. | MUNDO | A18



UN MARATÓN

HARINA

En San Pablo Villa de Mitla, Oaxaca, se decora el pan de

ADRENALINA

ESFUMO

EL ORO SE

INQUIETANTE

### 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

LA VIDA NACIONAL PERIÓDICO DE



PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

## Propone donar fondos judiciales a Acapulco

LOS 15 MIL MDP de los 13 fideicomisos extintos pueden destinarse a afectados por Otis, planteó el Ejecutivo; un juez suspendió ayer la eliminación de dichas cuentas

POR ISABEL GONZÁLEZ Y DAVID VICENTEÑO

El presidente Andrés Manuel El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso des-tinar los 15 mil millones de pesos de 13 extintos fideico-misos del Poder Judicial de la Federación para los damnifi-cados por el huracán Otis. Sería necesaria, dillo crear.

Sería necesario, dijo, crear un comité de vigilancia sobre

un comité de vigilancia sobre esos recursos en el que estén representados los tres poderes y así garantizar el huen uso del dinero.

En su conferencia matutina, indicó que su planteamiento busca ahorrar tiempo en controversias constitucionales por parte de opositores a la reforma que elimino esos fondos, sobre todo porque el Poder Judicial sabe que "no puede corregirle la plana" a los legisladores en aprobación de ingreso y presupues to, una facultad exclusiva del Congreso de la Unión.

En tanto, el Juez Déci-

Congreso de la Unión.
En tanto, el Juez Décimo Segundo de Distrito con
sede en el estado de Chihuahua otorgó una suspensión
provisional contra la extinción de los 13 fideicomisos.
La medida cautelar impide al Consejo de la Judicatura



16,327 despensas tenía previsto distribuir ayer la Secretaria de Marina; la imagen, en Acapulco.

### PRIMERA

### Escasean viveres en otros municipios

golpeadas por Otis, como Chilpancingo, Atoyac y Tecpan, lo que provoca desabasto. / 24

Federal la transferencia de los 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la Federación y a la Secretaría de Hacienda. El recurso fue otorgado a

### PRIMERA

### Cinco mil agentes de la GN cuidan Acapulco

María del Carmen Cordero, magistrada del Primer Tri-bunal Colegiado en Materias Civil y de Trabajo. PRIMERA I PÁGINAS 18 Y 19

### ... y la ministra Piña acepta

En una carta al presiden-te López Obrador, la minis-tra presidenta de la Corte. Norma Lucía Piña, apoyó la propuesta para destinar los recursos de los fideicomi-cos del Podor, ludicia la presos del Poder Judicial a los damnificados por Otis

damnificados por Otis.

"Trabajaremos en conjunto por la recuperación de las personas más afectadas, para devolverles el derecho al futuro que les fue suspendido y buscar asegurarles, en el menor tiempo posible, condiciones de igualdad", díjo.

— David Vicenteño PRIMERA I PÁGINA 18

### PRIMERA

### La Corte tiene 6 mil mdp en seis fondos

El máximo tribunal detalló que tres mil mdo los tiene en una cuenta para pagar pensiones complementarias a mandos medios y personal operativo. / 18

### LE NIEGA LICENCIA

### Morena frena a Lía Limón

POR GEORGINA OLSON

Aunque el Congreso de la Ciudad de Mexico ha torgado licencias temporales a varios alcaldes de oposición que buscan ser candidatos a la Jefatura de Gobierno, a Lía Limón se la nego.

Morena y sus aliados legislativos rechazaron la solicitud de la panísta, alcaldesa de Alvaro Obregón, por 38 votos en contra y 17 en favor.

Guadalupe Morales, vicecoordinadora de la bancada de Morena, justifico la negativa con el argumento de que la oposición a veces incumple acuerdos para sacar temas en el Congreso.

En respuesta, Limón dijo que Morena le tiene miedo y adelantó que interpondrá una denuncia por violencia política de género. No quieren que yo compita, pero ique no le saquent La verdad es

yo compita, pero ¡que no le saquen! La verdad es que yo voy a seguir dando la lucha", señalo. COMUNIDAD I PÁGINA 26

### COMUNIDAD

### Avanza ratificación de Ernestina Godoy

para integrar en el proceso a la sociedad civil, los diputados locales comendación de ra a la fiscal capitalina. / 26

### Se estabiliza costo de la canasta básica

necesitaban dos mil 095 pesos para adquirir los 33 productos mínimos indispensables, precio que se mantuvo prác

### MOVIMIENTO DE

### Se encarecieron











### **MUEREN 50 CIVILES EN GAZA**

Israel bombardeó la localidad de Yabalia, como parte de una operación para asesinar a Ibrahim Biari, un líder de Hamás implicado en la invasión del 7 de octubre. GLOBAL I PÁGINA 28

### AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN LANZA ALERTA

### Persiste riesgo en ciberseguridad

POR IVONNE MELGAR

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) advirtió que México enfrenta riesgos en materia de ciberseguridad. En el segundo informe de la Cuenta Pública 2022.

considero que, aunque los controles en la materia se controles en la materia se fortalecieron en organismos como Banjercito, Nafinsa y Hacienda, pasaron de un rango bajo a uno medio. Además, la ASF detectó irregularidades por más de siete mil 175 millones de pe-sos, de los que se han recu-perado mil 386 millones de

Los mayores montos sin Los mayores montos sin comprobar se encuentran en el gasto federalizado, con mas de cuatro mil 664 millo-nes de pesos; le sigue el gas-to en desarrollo económico con observaciones por 824.7 millones de pesos.

El auditor David Colme-nares dio a conocer que, por presunto mal uso del erario y no aclarar el ejercicio de los recursos de 2022, hay II au-ditente a presentante por la diserce para presentante. ditorías forenses, que impliditorias forenses, que impli-can denuncías penales por posible corrupción en ins-tancias como Conade, In-fonavit, Migración, Diconsa, Segalmex y organismo coor-dinador de las Universidades Benito Juárez, entre otros.

### 7,175

MILLONES

de pesos en montos no aclarados detectó la Auditoría Superior, de acuerdo con el segundo informe de la Cuenta 2022.



## MILENIO®

DIARIO\*

Periodismo con carácter

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023 \$15.00 - AÑO 24 - NÚMERO 8531

www.milenio.com



Martin Wolf "Dimensiones del daño económico que ha dejado el ataque a Gaza" - P. 26 y 27



Patricia Armendáriz "Repunte promisorio de la actividad productiva en la era poscovid" - P. 3



Epigmenio Ibarra "Lo único que importa en Guerrero es apoyar a la gente" - P.14

### **EMERGENCIA POR OTIS**

**Coordinación.** Slim recibe en el Soumaya a funcionarios de Economía, Sedena y Semar; representantes de la IP aseguran que la reconstrucción tomará dos años

## Gobierno y empresas afinan estrategia para "recuperar" Acapulco

G. SORIANO Y N. HERNÁNDEZ, CDMX

Andrés Manuel López Obrador y Norma Piña coincidieron en destinar los 15 mil millones de los fideicomisos del Poder Judicial para Guerrero. PAGS. 6 Y 7

Canaco: hay seguridad

Esta semana comienzan a abrir las tiendas: Antad BEDACCIÓN-PAG, 8 Femsa dará agua y comida

Gruma distribuirá tortillas gratuitas en zonas afectadas

N. HERNÁNDEZ Y J. SAUCEDO - PAG. 8

Propuesta de hoteleros

QR ofrece cuartos a turistas y empleo a los acapulqueños

PABLO VÁZQUEZ-PAG. 9



### Mil pesos por cuidar yates en la noche del huracán

ÓSCAR BALDERAS - PAG. 4

- · A mar abierto, buscan a víctimas con acuamotos, lanchas, buzos y sonares.
- · Familiares y amigos de otros estados llegan para remover toneladas de lodo. ANGEL HERNANDEZ-PAG. II
- · Barricadas, machetes y grupos de "autodefensa" para evitar los saqueos. SELENE FLORES - PAG. II



"¡Alto el fuego ya!". Blinken: detener la ofensiva beneficia a Hamás

Antony Blinken, secretario de Estado de EU, enfrentó reclamos de manifestantes pacifistas durante una audiencia en el Senado en la que defendió la propuesta del presidente Biden de destinar 106 mil mdd para apoyar a Israel y Ucrania, además de reforzar la seguridad en la frontera con México, todo horas después del ataque judío en Gaza, que dejó al menos 145 muertos. KEVINLAMARQUE/REUTERS PAG. 20

### Morena: quien ceda su lugar a candidatas irá al Legislativo

J. LÓPEZ Y A. MARTÍNEZ, CDMX

"No queremos berdejazos", dice Mario Delgado; Sesma recula de su amago de romper alianza en CdMx si García Harfuch no es candidato. P.W. 12







### "¡Paren la guerra! ¡Salven a los niños!", gritan a Blinken



- "¡Dejen de financiar el genocidio en Gazal ¡Alto el fuego yal ¡Los palestinos no son animales! ¡Vergüenza debería darles!", gritaron manifestantes en el Congreso de Estados Unidos cuando el secretario de Estado, Antony Blinken (en primer plano), y el secretario de
- Defensa, Lloyd Austin, argumentaron que el país debe enviar inmediatamente ayuda a Israel y Ucrania. Los activistas levantaron las manos manchadas de rojo para simbolizar la sangre derramada en la asediada franja. Foto Afp

### Ceder los 15 mil mdp evitará litigios, afirma el Presidente

## AMLO: fideicomisos del PJF, a Acapulco; la Corte da su aval

- El mandatario plantea que comité judicial vigile el destino de fondos
- La ministra Piña acepta dialogar sobre la propuesta del Ejecutivo
- "Alternativa real que permitirá, como Estado, ayudar a los afectados"
- Conceden a una magistrada acción legal para frenar la reforma legislativa

- Ataca Israel campo de refugiados y mata a más de 50 en la franja de Gaza
- Tropas terrestres van sobre la red de túneles construida por Hamas
- Bolivia anuncia la ruptura de relaciones diplomáticas con el gobierno de Netanyahu

BEL TREW Y KIM SENGUPTA, THE INDEPENDENT, Y AGENCIAS / P26 A 28



Av. Ejército Nacional 1032, Polanco / alcaldía Miguel Hidalgo, CP 11510, Cludad de México

Pone a disposición de la sociedad la cuenta 0404040406 de BBVA para recibir donativos económicos



Centro de acopio en el estacionamiento del Estadio Olímpico de Ciudad Universitaria, UNAM

### Ordena López Obrador que la entrega de apoyos sea inmediata

- "Recursos suficientes para la emergencia; no habrá amarga Navidad en el puerto"
- Sobrevoló las zonas afectadas; hoy detalla el gobierno el programa integral de reconstrucción

E. OLIVARES Y A. URRUTIA / P 2 A 5



Integrantes de la Cruz Roja entregan despensas a damnificados en Acapulco. Foto Alfredo Domínguez

ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES, EDUARDO MURILLO Y CÉSAR ARELLANO / P7 Y8

www.24-horas.mx



@diario24horas

Vive Coyoacán fusión espeluznante de Noche de Brujas y Catrinas

Ganancias de Funerarias alcanzan los 20 mil millones de pesos al año

CDMXP.7Y8







**DESTINAN 1,255 MDP PARA REHABILITACIÓN** 

## Inyectan recursos al Colegio Militar

La Sedena advierte sobre la necesidad de modernizar las instalaciones militares para capacitar a los nuevos elementos de la Guardia Nacional. ya que su matrícula aumentó al doble, al pasar de mil 600 cadetes anuales a 3 mil 200; además, señala que se requiere atender el deterioro que presenta el plantel como filtraciones de agua en los techos, daños en el drenaje y en las tuberías de agua potable, entre otros aspectos

### **En suspenso** desaparición de fideicomisos; PJ pide diálogo

EL DIARIO SIN LÍ

El presidente López Obrador propuso utilizar 15 mil millones de pesos de fideicomisos del Poder Judicial para reconstruir Acapulco: en tanto, la presidenta de la Corte Norma Piña llamó a dialogarlo en un canal institucional. Aver. un juez suspendió la desaparición de los instrumentos y la transferencia de sus recursos

MÉXICO P. 4



ÓN. En Acapulco, donde faltan víveres con urgencia, vecinos de la colonia Progreso colocaron barricadas para protegerse de la inseguridad y os. En el puerto, una parroquia se habilitó como refugio y las donaciones siguen llegando MÉ





### AS SIGUEN EL CAMINO **DORADO!**

La Selección Mexicana Femenil de Futbol derrotó a Argentina y jugará la final en los Juegos Panamericanos que se disputará el viernes ante Chile DXTP.22

Marcelo Ebrard no ha regresado de Europa, donde vacaciona con su familia, y por lo tanto parece decidido en su empeño de ser candidato presidencial y estar en la boleta en 2024 al margen de Morena. O sea, no quiere ceder ante el régimen y su partido y menos sumarse a la campaña de Claudia Sheinbaum, a quien él siente impuesta como candidata desde el poder con toda la estructura oficial.

JOSÉUREÑA PÁGINA 3

### ACTIVIDAD ECONÓMICA El PIB de México se mantiene en terreno positivo.

0 3.6

### EL PIBALCANZA 0.9% EN EL TERCER TRIMESTRE DEL AÑO

CRECIMIENTO económico acumula 3.5% en 9 meses: suma 8 periodos al alza; el sector agrario, el de más avance. LA INDUSTRIA creció 4.5% y los servicios 2.5% a tasa anual: analistas advierten riesgo de caída en el corto plazo. pág. 19

# DE MEXICO

WWW.RAZON.COM.MX

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4481

PRECIO \$10.00

### SÓLO 7 ESTADOS CON FONDOS PARA DESASTRES, PERO MÍNIMOS

Por Cristina Ceja

En 2021 había 11 entidades con recursos propios para contingencias, este año hubo 4 menos; CDMX, la de mayores recursos: 2,449 mdp.

En Colima el paso de la tormenta Lidia dejó daños por 280 mdp, esto es, 10 veces más que la partida que tiene asignada. pág. 14

### POR LO PRONTO, JUEZ SUSPENDE EXTINCIÓN

## **AMLO** pide dar fideicomisos para Acapulco... y Piña acepta negociar

S. RAMÍREZ, C. ARELLANO, J. BUTRÓN, C. CEJA Y Y. BONILLA

El Presidente plantea que el Poder Judicial forme parte del comité para vigilar la aplicación de los fondos; cambiaría la imagen que tienen, dice

Ministra presidenta de la Corte afirma que propuesta "nos permitiría actuar como Estado... trabajaremos en conjunto"; espera definición del canal para dialogar

AMLO se compromete a que el puerto esté recuperado en diciembre; "no va a haber amarga Navidad", señala; ve recursos ilimitados.



TENGO el sueño, el ideal, que vamos a convertir en realidad entre todos, de que ya en la Navidad las familias van a estar muy contentas en Acapuico. Ése es el compromiso"

Andrés Manuel López Obrador Presidente de México

A 7 DÍAS del azote del huracán Otis, afectados en zonas altas acampan en la Costera para recibir ayuda; "a nuestras colonias no ha llegado".

EN SAN MARCOS resienten desabasto porque "se vienen a surtir acá"; estiman impacto de 16% en economía de Guerrero. págs. 3 a 7 y 17



Mil pequeños negocios afectados y 80 por ciento de los hoteles



Fallecidos, cifra oficial que se mantiene por segun-do día consecutivo

### **Ejército** abastece agua

INSTALA Sedena planta potabilizadora para distribuir el líquido en colonias del puerto; habitantes hacen fila para surtirse.



**HOY ESCRIBEN** 

JAVIER SOLÓRZANO Acapulco, La narrativa pág. 2

RAFAEL ROJAS Una nueva caravana pág. 4

### ASF halla cobros de 242 funcionarios en programa de jóvenes

Recibieron pagos por 5 millones 110 mil pesos, detalla revisión de la cuenta pública de 2022; detecta anomalías por 5,788 mdp. págs. 8 y 9

### Niegan licencia a Lía; me tienen pavor, dice

Alcaldesa de ÁO va por denuncia por violencia política de género; ven represalia. pág. 16

VALERIA LÓPEZ

Israel: la pureza de las armas pág. 24



### 'Voy a ganarle a quien sea'

El diputado federal Salomón Chertorivski confirma sus intenciones de gobernar la Ciudad de México con un proyecto colectivo y se registra como precandidato de Movimiento Ciudadano a la Jefatura de Gobierno



### i'Vendida' a Arabia Saudita!

El reino fue confirmado por el titular de la FIFA como sede del Mundial 2034, luego que Australia se bajó de la contienda; los 'petrodólares' comienzan a mandar en el deporte



PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 27 Nº 9,777-510.00 // MIÉRCOLES I NOVIEMBRE 2023 // WWW. CRONICA. COM MX



En el centro de lo que era el campo de refugiados de Yabalia, en el norte de la Franja de Gaza, bombardeado por Israel, quedó un inmenso cráter y decenas de metros de escombros a su alrededor.

### Siguen carencias en Acapulco; AMLO propone usar dinero de fideicomisos judiciales

Ya hay electricidad, pero faltan agua, víveres, vigilancia y servicio bancario; Norma Piña pide al Presidente aclarar procedimientos

### **EN CONTEXTO**

Estímulos fiscales, incluidas deducciones del 100% por la compra de bienes destinados a reconstrucción

AMLO: ya en la Navidad las familias van a estar muy contentas en Acapulco

PAG 6-7

Desastre. Las tareas de remoción de escombros y recuento de daños continúan en Acapulco, a 6 días del impacto del huracán Otis categoría 5, y aunque se restableció en 75% el suministro de electricidad, es grave la escasez de agua, de gasolina, de víveres y servicio bancario. El principal reclamo de damnificados es la falta de seguridad y crean autodefensas. El presidente López Obrador propuso usar para la reconstrucción los recursos de los fideicomisos del Poder Judicial, a lo que la ministra Norma Piña le pidió aclarar los procedimientos. PAGS 6-7

### ESPECIAL

ane Herrera - Páginas 16-17

"Las nuevas ideas no llegan de la nada: hay que trabajar, entender cosas nuevas y entonces aparecen nuevas ideas": Jean- Pierre Revol, físico del CERN



CDMX

Página 24

El Congreso capitalino vota en contra de dar licencia a Lía Limón, en su búsqueda para contender por el Frente Amplio

AVISO Alejandro Päez - Página 10

Advierte Mario Delgado que habrá cinco candidatas mujeres, aunque haya más hombres que ganen la encuesta de Morena

### Israel admite que bombardeó campo de refugiados en Gaza dejando al menos 145 muertos

Guerra. Al menos 145 palestinos murieron ayer por un bombardeo israelí contra el campo de refugiados de Yabalia, norte de la Franja de Gaza, sumando de esta manera un nuevo crimen de guerra.

Muchas de las víctimas fueron llevadas al Hospital Indonesio, tras el ataque, señalizado con símbolos de la ONU e integrado por varias torres de viviendas saturadas de familias palestinas que no tenían dónde ir, como denunció a Al Jazeera el Ministerio de Sanidad de Gaza.

Muchas de las viviendas en la zona bombardeada, donde al aparecer había túneles en el subsuelo, han quedado reducidas a la nada tras este ataque, ya que los impactos causaron un agujero en el suelo que arrastró a las viviendas circundantes. PAG22

### Chertorivski se inscribe para la CDMX por Movimiento Ciudadano

Contienda. El diputado de Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski se registró este martes para contender por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en las elecciones del 2024, por MC. En un video antes de registrarse señaló que, a diferencia de Morena y el Frente Amplio por México, él y su partido si han respetado los tiempos marcados en la ley. PAG11

### LA ESQUINA

Sin duda, Hamás es un grupo terrorista deleznable, pero precisamente por eso, Israel debiera de tener una actitud diferente en su intento por eliminarlos. Los bombardeos indiscriminados sólo sirven para esparcir muerte entre civiles, y la pretensión de expulsar a los gazetíes a Egipto va contra toda lógica humanitaria. Esas políticas pueden conducir a un aislamiento internacional del Estado judio... que fue el primer agredido en este conflicto.



CIUDAD DE MÉXICO | MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023 | AÑO LIX | NO. 20,922 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

### **REVELA SATÉLITE COPERNICUS**

# Otis daña 100% de la zona escolar y hospitalaria



ROXANA GONZALEZ Y
RIVELINO RUEDA /Enviado

### El derrumbe de bardas y techos obligó a suspender las clases y cerrar instalaciones de salud

ACAPULCO, GRO. El huracán Otis causó destrucción en las 13 hectáreas de Acapulco donde se ubican escuelas y hospitales, de acuerdo con un monitoreo del Sistema de Manejo de Emergencias Copernicus de la Unión Europea, basado en imágenes satelitales. La Universidad Autónoma de Guerrero confirmó el derrumbe de bardas, techos y estructuras metálicas en sus planteles y la Secretaría de Educación de Guerrero suspendió las clases hasta el 3 de noviembre.

El director general del ISSSTE, Pedro Zenteno Santaella, dijo que el Hospital General de Acapulco resultó muy dañado y cinco clínicas periféricas tienen afectaciones en menor escala. Acordonados por elementos de la Guardía Nacional y del Ejército, hospitales del puerto lucen destruidos: Cancerología, los del IMSS (Clínica 9 y Hospital Vicente Guerrero) e ISSSTE son algunos ejemplos. Pág. 6 y 7

### CEO DE NESTLÉ

### México, en su mejor momento para atraer inversiones

CHIAPA DE CORZO. "La situación mundial hace que México esté en su mejor momento para atraer la inversión internacional y nacional, con todo ese proceso de nearshoring", asegura Fausto Costa, el CEO de Nestlé en México. En entrevista con Organización Editorial Mexicana, desde la recién ampliada pianta de Chiapa de Corzo, Chiapas, el directivo señala que el país está frente a una ventana de oportunidad que deben aprovechar los sectores público y privado. En el caso de Nestlé, destaca que la empresa nunca ha perdido el compromiso y la decisión de invertir en México, su segundo principal mercado en el mundo, ni siquiera por el clima de inseguridad que priva en México. Asegura que no hay un solo país a nivel mundial que no enfrente este tipo de problemas. Pág. 15



En las últimas décadas, la flota pesquera del gigante asiático se ha trasladado a las aguas de esa región, donde su agresividad, sobre todo en la pesca de calamares, ha producido frecuentes enfrentamientos.



### FERATUM

### ESTRENA MASACRE EN TEOUES

El Festival Internacional de Cine Fantástico recibe la premier nacional del slasher mexicano que dirige Rodrigo Hernández Cruz y en el que participa el rapero Lng Sht. GOSSIP

### **HAY DECENAS DE MUERTOS**

### Israel ataca campamento de refugiados

GAZA. Al menos SO palestinos murieron por un bombardeo israelí contra el campo de refugiados de Yabalia, ubicado al norte de Gaza. Israel informó que el ataque tenía como objetivo un comandante de Hamas. Pág. 22



Hiroshi Takahashi Pág. 7 Alberto Aguilar Pág. 16 Luis Carriles Pág. 17







#EN135OPERATIVOS

DETIENEN A 177

DELINCUENTES

EN LA CAPITAL

NUEVA ERA / AÑO. 7 / NO. 2333 / MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023

## EL HERALDO.



D E M É X I C O













**#PORTRAGEDIAENACAPULCO** 

## PHÁAPIDE DIÁLOGO CON AMIO

EL PRESIDENTE PLANTEÓ QUE LOS 15 MIL MDP DEL PJF SE REASIGNEN PARA APOYAR A LOS AFECTADOS POR EL HURACÁN OTIS, LA MINISTRA PRESIDENTA ACEPTA PLATICARLO

POR N. GUTIÉRREZ, P. SALAZAR, D. MARTÍNEZ Y Y. ZARAGOZA/P22-23



Los panteones de la CDMX ya están listos para este 1 y 2 de noviembre; esperan la visita de 80 mil personas en el Dolores y Sanctorum











www.la-prensa.com.mx

MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 2023









DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XCVI | NÚM.34,714 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

EL PERIÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN

## "TENEMOS MIEDO"



**Pide Guillermo** Calderón paciencia ante marcha lenta en L1, pues, dice, están aprendiendo



Organizaciones de comerciantes de mercados públicos solicitan a Martí Batres echar atrás Ley de Bienestar Animal



El Huracán Otis dejó prácticamente inservibles todas las escuelas y los hospitales

NACIONAL



MIÉRCOLES 1 **DE NOVIEMBRE DE 2023** 

Precio 7.00 pesos

🍏 @ovaciones | 🛉 @ovacionesmx

### PODER JUDICIAL

### Conceden el primer amparo por fideicomisos

suspensión provisional ya fue dictada contra la pretensión del Ejecutivo de extinguir los fideicomisos del poder judicial. Anticipadamente, el presidente Andrés Manuel López Obrador propuso que ese dinero fuera utilizado para apoyar a los damnificados de las zonas afectadas por el huracán Otis, lo que ministra presidenta de la Supera Corte, Norma Piña, dijo que lo considerarian siempre y cuando se asegure que los fondos se utilizarán con ese fin. Pág. 19

### APOYO A GUERRERO

### Habrá deducción total por nueva inversión tras Otis

Quienes ya eran contribuyentes en la zona antes de la tragedia tendrán diversos beneficios fiscales para incentivar la reconstrucción de las áreas afectadas. Pág. 20



### ¿Y POR QUÉ NO?

### Reinventan tradición del pan de muerto

Es negro y su origen está en Taxco, pero una panadera de la colonia Guerrero lo probó y lo importó. Ahora, hacen filas para probar su delicia azucarada, Pág. 23

ESCRIBEN

Luis Carriles Claudia Corichi Pág. 28 Fernando Abrego Pág. 28



JUEGOS PANAMERICANOS DE SANTIAGO

## Vencen a Argentina y van por la gloria



EL GUADALAJARA CONFIRMA SU REGRESO AL CAMINO DEL BUEN FUTBOL CON UNA VICTORIA SUFRIDA FRENTE AL QUERÉTARO EN EL ARRANQUE DE LA JORNADA 15 DE LA LIGA MX



### REPORTE DE PRENSA Interesa al Barça Santi Giménez

Según un influyente diario catalán, el delantero mexicano es opción para el ataque culé



### SERIE MUNDIAL

### Rangers, a punta de palos, va por uno

Con el bat callente de Marcus Semien, quien impulsa cinco carreras, los tejanos ganan 11-7 y dejan la serie 3-1 ante Arizona







**BAJAS VENTAS DE CEMPASÚCHIL EN XOCHIMILCO** 

## ACOSTA RUIZ ABANDONA A PRODUCTORES

Intentan dar precios accesibles, pero los costos de producción aumentaron hasta 15%



congreso comx le niega licencia Dejan a Lía vestida y alborotada comx 10

EN IZTAPALAPA

Hay más de 40 asentamientos irregulares

CDMX 11





Implementará GCDMX operativo especial en panteones AMBULANTES

Se apropian de parada del Metrobús

CDMX 12

MÉXICO

ENCUENTRA TUEDICION

OMPLETA AQUI

AUNQUE HOMBRES GANEN ENCUESTAS, HABRÁ PARIDAD DE GÉNERO: MORENA 6





FUNDADO EL 2 DE SEPTIEMBRE DE 1941 | AÑO LXXXIII | NO. 29,303

















**PUMAS SUFRE PARA** SACAR EL EMPATE ANTE UN LEÓN QUE SE QUEDA **CON SABOR AMARGO** 

### **PANAMERICANOS**

**ANA GUEVARA PROPONE** QUE ESTÍMULOS DE ATLETAS SE DESTINEN A **DAMNIFICADOS DE ACAPULCO** 







PARTIDOS 1 DE NOVIEMBRE 19:00 @ CRUZ AZUL 21:00 ATL. SAN LUIS +280 +230 +100 AMÉRICA 🚳 21:00 A TIJUANA

Si apuestas \$1,000 a este parlay cobrarias: \$9,450



AVALAN 'VIDA ETERNA' La Corte dio visto bueno a la reforma electoral promovida por partidos en junio. PÁGINA 2

- La clausula de vida eterna permite que partidos a fijen en un convenío la forma en que se repartirán los votos obtenidos por la candidatura común, para así conserva su registro y financiamiento
- público. A nivel federal, la cláusula habia sido incluida por More-na, sus aliados en el liamado. Plan B; sin embargo, fue retirada de último minuto tras haber provocado el re-proche del Presidente Andrés
- Manuel López Obrador este esquema revivió como una reforma al Código
- de Instituciones y Procedi-mientos Electorales de la Ciudad, la cual, de nuevo, fue promovida por Morena. La Oposición intentó presentar una serie de reservas para eliminar el blindaje e los portidos satélite, sin embargo, fueron rechazadas por More-na y sus eliados. El dictamen
- fue, finalmente, avalado. Los mismos diputados de Oposición presentaron una serie de recursos de inconstitucionalidad
- en los meses siguiente declaró constitucional la reforma, luego de que

irregularidades en la apro-Comisión de Asuntos Político Electorales del Congreso de la Ciudad de México

Ah, caray, (el Presidente) ya esta 'cláusula de vida eterna'

les dijo tramposos. Que si pasa es hacer trampa y nosotros no somos tramposos'

Irregularidades

HOY: NUBLADO MÍN. 8°C MÁX. 22°C

en el transporte publico? Reporta cuenta de la red X @VigimoviCDMX

## Pega tema FGJ a licencia de Lía

Ante el amague de la Oposición de llamar a un parlamento abierto por la ratificación de Emestina Godoy, Morena bateó el permiso para la Alcaldesa

EDUARDO CEDILLO E IVAN SOSA

Y luego de que la Oposición sugirió escuchar a personas afectadas por el actuar de la Fiscalia General de Justicia antes de discutir la ratificación de la Fiscal Ernestina Godoy, vino el berrinche de Morena y el desquite contra la Alcaldesa Lia Limón! Ayer, la mayoría morenista y sus aliados en el Congreso local rompieron el acuerdo implicito que se venía sosteniendo de avalar las licencias de los alcaldes interesados en participar en la contienda por la Jefatura de Gobierno, al rechazar la solicitud enviada por la titular de la Alcaldía Alvaro Obregón.

La votación en contra de la periorio de cuerdo implicito en en entre de la periorio de Limón se registró minutos después de que la fracción parlamentaria priista, cuyos votos requieren los morenistas para aprobar la ratificación, deslizara la posibilidad de llevar a cabo un parlamento abierto en el que se diera voz a los críticos de Godoy.

El nombramiento de la Fiscal es uno de los temas más polémicos de la II Legislatura, pues voces de victimas de violencia de género reclaman frenar el proceso, ante la que consideran una falta de resultados de la funcionaria.

En la sesión de ayer, la legisladora Tania Larios, del PRI, pidió a la Mesa Directiva de Donceles retener por 10 dias la propuesta de ratificación que fue enviada por el Gobierno capitalino el viernes

"Yo le solicitaria, diputa-da Presidenta, que esta pre-sidencia pudiera otorgar esc



Diputados de Oposición se reunieron a puerta cerrada y acabierto para discutir ratificación de la Fiscal Ernestina Godoy

plazo de 10 días para que la ciudadanía, usted como presidenta, pudiera recibir estas sugerencias ciudada-nas para poder ser escucha-das", llamó Larios, a pesar de que el documento ya ha-bía sido turnado a comisio-nes, por lo que el proceso de ratificación no podía va frenarse.

de ratificación no podía ya frenarse.

La petición, sin embargo, generó polémica por más de dos horas y media en el Pleno hasta que se dictó un receso, con el objetivo de que las fuerzas politicas llegaran a un acuerdo.

Durante la pausa, legisladores de PAN, PRI, MC el Izquierda Liberal se reunieron en el salón de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), donde propusieron modificar el orden del día y votar una metodología de parlamento abierto para escuchar a los detractores de Godoy.

Al cabildeo a puerta ce-

de Godoy. Al cabildeo a puerta ce-rrada, también fueron invi-tados congresistas de More-na, quienes ignoraron la cita. Al regresar al Pleno, la

Lía Limón, Alcaldesa de Álvaro Obregón

Morena no quiere que yo compita por la Ciudad de México, porque me tienen miedo, saben que les voy a ganar".

petición del parlamento fue presentada a nombre de Ernesto Alarcón, diputado del PRI, lo que provoceó el reclamo del oficialismo al considerar que se podría atentar contra el proceso de ratificación. Finalmente, la propuesta fue desechada... pero el reclamo de Morena no concluyó afu y hasta cobró tintes de venganza. Cuando tocó turno a la licencia de Limón, esta fue denegada por 32 votos de Morena y sus aliados, quienes reclamaron a la Oposición no cumplir con los acuerdos. "Las formas son fondo, en este caso, si no se cumplieron los acuerdos, pues no los cumplimos en general, si no los cumplimos todos, pues nosotros sabemos cumplir acuerdos", dijo la

ricecoordinadora morenista.

Guadalupe Morales. Federico Döring, coor-dinador del PAN, lamentó el desenlace de la votación y acusó de una revancha politica.

"ME FORTALECEN"
La Alcaldesa de Álvaro
Obregón, Lia Limón, aseguró que lejos de hacerla a un
lado, la negativa del Congreso local promueve sus
aspiraciones.

graso local promueve sus aspiraciones.

"Quieren elegir con quién competir, pero quién competir, pero quieran o no, voy a participar, esto no me detiene, me fortalece", subrayó al ser consultada.

Refirió que promoverá un juicio por la protección de sus derechos políticos electorales ante el Tribunal Electoral.



NO CIRCULA ROJO = 3 y 4 VERIFICAN = 1 y 2 = 9 y 0

### Justifica STC retraso en recorridos de la L1

SELENE VELASCO

El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro reconoció que el tiempo de los recorridos que ocurren en el
tramo renovado de la Línea
1 no es el óptimo.

En junio del año pasado,
cuando el Gobierno capitalino presentó el proyecto para
la remodelación, se tenía previsto que el paso de trenes
ocurriera cada 90 segundos,
lo que permitiría garantizar
recorridos de 30 minutos
entre las terminales de la Línea, es decir, entre Pantitlán
y Observatorio.

Ayer, Guillermo Calderón,
director del STC, señaló que
el tiempo de espera por los
convoyes es de 4.5 minutos,
el triple de lo previsto. En
tanto, que entre Pantitlán y
Pino Suárez el viaje toma 25
minutos.

"Son unos cuantos mínu-

Son unos cuantos minutos los tramos de interestación y los tramos de interestación y los tramos de intervalo de tren y tren en estación,
es decir, el tiempo de espera,
está en promedio en 4.5 minutos a lo largo de la línea y a
lo largo del dia", apuntó Calderón en conferencia.

"Y la duración entre la
terminal Pantidán y el punto
de correspondencia de Pino
Suárez es de 25 minutos, y en
sentido inverso, Pino SuárezPantidían, en promedio estamos haciendo 25 minutos".

El funcionario refirió
que el tramo reabierto no
opera todavía al 100 por
ciento, pues es necesario
un periodo de adaptación tos los tramos de interesta-ción y los tramos de interva-

para el personal.

"Todo proyecto de esta envergadura y de esta magnitud con tantos sistemas nuevos, entra en una etapa de asentamiento, maduración. Todos estamos aprendiendo los conductores, los vigilantes, los usuarios, todo eso; entonces, tuvo que ver con alguna maniobra de paro no ejecutada todavía con la destreza correspondiente.

"Ténganos paciencia, va a estar mejorando siempre, continuamente", dijo.

En recorridos, REFORMA constató que el paso de trenes sigue siendo irregular y que los convoyes llegan a detenerse hasta 25 minutos en un andén.

Saúl, usuario del Metro, se trasladó de Pantitlán a Pino Suárez. En algunas estaciones, el servicio se detuvo por más de 25 minutos, narró.
"Ya hacia falta (la Linea Rosa), pero como (que) se tarda demassiado. Si ahorita

"Ya hacia falta (la Linea Rosa), pero como (que) se tarda demasiado. Si ahorita que empieza, hay poca gente la que hay, pero con más gente van a empujar a la salida y cuando no avance se meten más y se llena", explicó.

### DEFINEN HOY OTROS CIERRES

OTROS CIERRES
La fecha del cierre del segundo tramo de la Linea 1 del Metro será anunciada hoy.
El Jefe de Gobierno, Martí Batres, dijo que se revisan las últimas medidas necesarias para suspender el servicio entre Observatorio y Balderes

### Alistan pan

Personas privadas de su libertad en penales de la Ciudad comenzaron con la elaboración de pan de muerto, el cual será comercializado bajo la marca Hazme Valer, productos penitenciarios.



en la página 5

© 55-5140-5140





La temporada de Día de Muertos se nota hasta al abordar el transporte público, donde los usuarios lucen el maquillaje y disfraces en sus recorridos al trabajo.



### Hallan culpable a alumna por muerte tras bullying

La estudiante que golpeó a Norma Lizbeth en una pelea escolar fue encontrada culpable por el homicidio de la joven, quien murió a causa de un traumatismo craneoencefálico.

En febrero, Norma Lizbeth, estudiante de tercer grado de secundaria en un plantel de San Juan Teotihuacán, decidió enfrentar a la compañera que la acosaba,

tras ser retada a golpes por esta. Días después, falleció a consecuencia de las lesiones que le fueron provocadas durante la pelea.

durante la pelea. Ayer, en una audiencia realizada en el Centro de In-ternamiento para Menores Quinta del Bosque, el juez determinó que la agresora era culpable, explicó Jesúi Carlos Barajas, abogado de la familia de Norma Lizbeth. Será en una semana.

Será en una semana, cuando se determine la sen-

tencia en contra de la joven, quien podría ser condenada hasta por tres años. "Ya es de carácter con-denatorio el fallo y creemos que se hizo justicia", indicó el litigante. que se hizo el litigante.

el litigante.
La agresora golpeó a
Norma Lizbeth en una zona aledaña a la Escuela Secundaria Oficial Sils Anexa
Normal de San Juan Teotihuacán, donde ambas estudiaban. El ataque fue grabado por otros alumnos y

publicado en redes sociales.

publicado en redes sociales.

Barajas dijo que en el
juicio se descartó el señalamiento de que la muerte
de la estudiante había sido
a consecuencia de una caida, la cual no fue acreditada.

"En ningún momento
se acreditó durante el juicio que hubo una supuesta
caída y la causa de muerte
fue el traumatismo craneoencetálico, producido por
los golpes que se mencionaron", precisó.

### Jesús Carlos Barajas,

II En ningún momento se acreditó durante el juicio que hubo una supuesta caída y la causa de muerte fue el traumatismo craneoencefálico, producido por los golpes que se



Tel: 55 5709 1313

### GUADALUPE MORALES Vicecoordinadora de Morena

Si la oposición cumple acuerdos a veces si y a veces no, pues no están cumpliendo los acuerdos de ir sacando los temas'

## Pleito entre Morena y PAN frena licencia de Lía Limón

Diputados guindas niegan solicitud a alcaldesa de Álvaro Obregón, luego de que oposición propuso un parlamento abierto por ratificación de Godoy en la FGJ; "le temen": blanquiazul



DIPUTADOS DEL PRI faltan por definir su voto sobre la ratificación de la fiscal, dijo Royfid Torres.

### OMAR DÍAZ

El pleito entre Morena y el PAN por la ratificación o no de Ernestina Go-doy al frente de la Fiscalia General de Justicía capitalina (FGJ) frenó la

de Justicia capitalina (PGJ) fremó la licencia temporal de la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lia Limón.
En la sesión de ayer del Congreso local se recibió el comunicado del jefe de Gobierno, Martí Batres, mediante el cual remite la propuesta de atificación de Godoy.
El acuerdo entre morenistas y panistas era darle turno a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, donde debe analizarse, de manera inmediata, como lo marca la Ley Orgánica. No obstante, la priista Tania Larios pidió que se abriera un espacio de 10 días para escuchar opiniones sobre el tema, situación que generó un debate de casi dos horas sobre si se aceptaba la propuesta.

si se aceptaba la propuesta.

Durante esta discusión, el dipu-tado de Movimiento Ciudadano,

Durante esta discusson, et apputado de Movimiento Citudadano, Royfid Torres, dijo que el fondo de esta petición era porque el PRI aún no ha definido si votará a favor o en contra de esta ratificación.

"Nosotros podríamos prácticamente votar hoy [este nombramiento] porque aqui en este Congreso, y hay que decirlo, sólo falta en realidad definir ocho votos, que no sabemos qué es lo que va a pasar con ellos, y me parece que eso es lo que está en el fondo de esta discusión.

"Los demás ya todos sabemos cómo vamos a votar, entónes, me parece que llevario a 10 días, 20 para analizar un tema que llevamos me-

licencia de 30 días de Limón.

ses revisándolo, pues podria a lo mejor darnos más argumentos o más criterios, pero en realidad en el fondo, pues es que nos fulta saber cómo van a votar ocho diputados y diputadas del grupo parlamentario del PRI, fundicó Torres.

En medio de este debate, el coordinador del PRI, Enesto Alarcón, solicitó modificar el orden del día de a sesión para incluir una proposición del parlamento abierto para escuchar a las victimas, proposición que secundó el PAN, pero que al final fue rechazada por Morena y sus aliados.

En el comunicado —turnado a la comisión para seguir el proceso parlamentario— que fue enviado por Batres, el mandatario consider ó que será un riesgo si se cambia la titularidad de la PGJ porque habría un retroceso en la implementación del nuevo modelo de procureción del nuevo modelo de procureoción del nuevo modelo de procureo de la procureo de la presenta de la present

tación del nuevo modelo de procuración de justicia.

Nos respetaron acuerdos"
Minutos después toco el turno de
votar la licencia termporal por 30
días que solicitó la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, para buscar la candidatura del frente opositor a la Jefatura de Gobierno.

La diputada de Morena, Ana
Francis López, pidió que esta votación fuera nominal y no económica,
es decir, a mano alzada, como se habian ottogado las anteriores licencias. Con 32 votos en contra, de Morena y aliados, la solicitud de licencia fue denegada.

La vicecoordinadora de Morena,
Guadalupe Morales, afirmó que votaron en contra porque el PAN no

taron en contra porque el PAN no

### "Voy a participar quieran o no"

### OMAR DÍAZ

-metropolajetimbernal.com.nc:

La alcaldesa de Álvaro Obregón,

Lán Limón, afirmó que el rechazo a su lícencia temporal por

parte de los diputados locales
de Morena sólo refleja que no

quieren que complita en las prò
ximas elecciones porque le tienen miedo. Aseguró que esto

no la detendrá e interpondrá
un juiclo para la protección de

sus derechos políticos-electorales, una denuncia por violencia

política de género y pedirá li
cencia por 15 dias que no nece
stat del aval del pieno del Con
greso capitalino. greso capitalino.

sita del aval del pleno del Congreso capitalino.

En entrevista con El UNIVERSAL, recalcó que le tienen,
miedo porque saben que va a
gunar la Jefatura de Gobierno
como ganó la alcaldía en 2021.

"Le quieren quitar a la gente
su derecho a decidir por su
miedo a perder, y eso no se valle, la verdad es que dejen que
sea la gente la que decida".

Limón dejó en claro que buscará la candidatura de la oposición a la Jefatura de Gobierno,
aunque Morena no lo quiera.

"Yo voy a participar quieran
o no. Esta votación no me detiene, me fortalece porque reafirma lo que ya sabemos: que si
yo soy candidata por el Frente
en la Ciudad de Mérica, los reas yo soy candidata por el Frente en la Ciudad de México, les voy

a ganar". Mencionó que esta negativa

**LÍA LIMÓN** Alcaldesa de Álvaro Obregón

Le quieren quitar a la gente su derecho a decidir por su miedo a perder, y eso no se vale, la verdad es que dejen que sea la gente la que decida"

del Congreso capitalino afecta sus derechos político-electora

del Congreso capitalino afecta sus derechos político-electorales, por lo que interpondrá un juicio para su defensa.

Además, abundó que presentará una denuncia por violencia 
política de género "porque me 
están negando el derecho a participar, que por cierto a otros no 
se lo están negando".

"Si no me la dan lla licencial, 
pediré licencia de 15 días, esa 
no tiene que ser votada, simplemente es un aviso, ya una vez 
intentaron detenerne a golpes, 
me golpearon la nariz, y no me 
detuvieron, esto tampoco me 
frenar", enfatizó la alcaldesa.

Llamó a Morema a que no le 
saquen, "que no vulnoran el derecho de nadie a participar, 
porque sus aliados claramente 
le tienen miedo a las mujeres 
que si somos chingonas". ◆

respetó los acuerdos previos. "Noso-tros sabemos cumplir acuerdos, pe-ro si la oposición cumple acuerdos a veces siy a veces no, o a veces quie-re amagar y meter trampitas por ahi, pues simplemente no están cum-pliendo los acuerdos de ir sacando los temas".

Martha Ávila, coordinadora de

Morena, manifestó que no serán

"tapadera de nadie" y que las deci-siones tomadas ayer hablan de la in-capacidad del PAN y de su irrespon-sabilidad frente a las grandes deci-siones de la Ciudad. El PAN acusó que fue Morena el que no respetó los acuerdos, y dijo que la negativa de la licencia obe-dece a que le tienen miedo a la al-caldesa Lía Limón. ●

### Al alza, las piezas para la ofrenda de Día de Muertos

Pese a precios más altos, miles acuden al Mercado de Jamaica para comprar calaveritas y cempasúchil



### JORGE MEDELLÍN

—metropoligieluniversal.com.nu:

Ante el início de las celebraciones
por Dia de Muertos, capitalinos acuden al Mercado de Jamaica para
buscar los insumos necesarios para
la ofrenda como flores de cempasichil, papel picado, dulces y el pan de
muerto, cuyo precio aumentó en
comparación con años anteriores.

Lupe, vendedora de dulces en el
mercado, expuso que los productos
que más se han encarecido son las
calavertias de azúcar y el pan de
muerto a causa del aumento en el
precio del azúcar, por lo que las caprecio del azúcar, por lo que las ca-

precio del azzicar, por lo que las ca-laveritas se venden en 25 pesos cada

precio dei azticar, por lo que las ca-laveritas se venden en 25 pesos cada una o cuatro por 100 pesos, cuando hace algunos años es ofertaban en menos de 20 pesos la pieza. "Del año pasado a este si subieron como 5 o 10 pesos cada una", dijo El año pasado el costo del pan de muerto oscilaba entre 15 y 17 pesos, actualmente se encuentra en 20 pe-sos la pieza. Entre los pasillos de este mercado se puede conseguir en grandes can-tidades todo lo necesario para la ofrenda como flor de cempasúchil, cuyo precio ronda entre 80 y 100 pe-sos el ramo, 5 a 10 pesos más que el año pasado, según los vendedores.



También se pueden adquirir las macetas de cempasúchil des-de los 35 a 40 pesos, dependiendo del vendedor.

Karla, ama de casa que compró los materiales para su ofrenda fa-miliar en el mercado, explicó que si ha notado un aumento de precio en las flores. en las flores

Pues si, de nace uno o dos anos a ahora si hay un aumento de unos 10 o 15 pesos, pero hace algunos años era mucho más evidente, te podia comprar casi el doble al mis-mo precio", comentó. Las velas y veladoras, elementos fundamentales dentro de la ofren-

da, pueden variar de precios entre

os pasillos de este centro de com

los pasillos de este centro de comer-cio, pero en su mayoría oscilan entre los 15 y 30 pesos cada una. El papel picado, un material prác-ticamente indispensable para ador-nar la ofrenda, también se ha enca-recido. En el Mercado de Jamaica se puede encontrar desde 4 pesos la hoja y 40 la docena, aproximada-

mente uno o dos pesos más que en años pasados, dijeron locatarios. Finalmente, artículos extras como adomos, catrinas y catrines de papel o calaveras de barro pintadas oscilan entre 200 a 300 pesos las piezas más sencillas y llegan hasta los 5 mil pesos las más grandes y de mayor elaboración. •



Clientes recorren el Mercado de Jamaica en busca de los mejores precios en productos indispensables para la ofrenda



### **CAPITAL**



0000	ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER										HOY NO CIRCUL		
Ozono Noroeste Noreste	māximo 71 84	hora 15 16	Centro Surpeste Sureste	113 117 88	15 16 14	pm-10 Noroeste Noreste	<b>maximo</b> 64 60	13 19	Centra Suraeste Sureste	57 43 83	09 07 18	Contingencia F-1: 150 puntos Contingencia F-2: 200 puntos	Vehículos con engomad Terminación de placa Holograma de verificac

RESPALDA RATIFICACIÓN CON 21 ARGUMENTOS

## Riesgo de retroceso si se cambia titular de la Fiscalía: Batres

El Ejecutivo capitalino destaca la autonomía con que ha sido dirigida la dependencia para mejorar resultados

**ALEJANDRO CRUZ FLORES** 

Un eventual cambio de titular en la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México en estos momentos sería un "riesgo y retroceso", señaló el jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres Guadarrama.

Esto fue parte de las razones que el mandatario capitalino dio al Congreso local para pedir la ratificación de Ernestina Godoy Ramos como fiscal por cuatro años más.

En el oficio enviado a la presidenta del órgano legislativo, Maria Salido Magos, también destaca la autonomía con que ha dirigido la fiscalía para mejorar su eficiencia o en casos como la aprehensión del fiscal de Morelos, Uriel Carmo-

▼ En la sesión de ayer, el PRI intentó modificar el orden del día para que no se turnara a comisiones la opinión positiva del jefe de Gobierno respecto a la ratificación de la fiscal. Foto La Jornada na Gándara, por presuntamente obstruir la justicia en un caso de feminicidio.

En total, son 21 los argumentos esgrimidos por el mandatario capitalino en el documento para solicitar la ratificación de Godoy como titular de la FGJ, que van desde los logros obtenidos en su gestión en la disminución de los indices delictivos y evitar la impunidad, como la opinión emitida por el Consejo Judicial Ciudadano, que se mostró favorable para tal escenario, tras una de las evaluaciones realizadas sobre el trabajo de la funcionaria.

Por ello, "considero que un eventual cambio en la titularidad de la Fiscalia General de Justicia de la Ciudad de México puede poner en riesgo la continuidad de los trabajos emprendidos con éxito en los últimos cuatro años, implicaría un eventual retroceso en la implementación del nuevo modelo de procuración de justicia", se asienta en el oficio.

Aunado a ello, Batres Guadarrama resalta la trayectoria en la defensa de los derechos humanos y como abogada de causas sociales, así como legisladora y funcionaria pública.

"Puedo dar fe del compromiso con la justicia y su independencia en el ejercicio del cargo al poner a las personas en el centro de su labor como fiscal, sin temor a las implicaciones y sin caer en la polítización de los asuntos", expresa.

Entre los resultados obtenidos en la procuración de justicia en la capital del país, el jefe de Gobierno subraya la vinculación a proceso de 100 presuntos feminicidas en lo que va de este año y un aumento de 150 por ciento en la emisión de sentencias condenatorias en ese delito.

Lo anterior, apunta el documento, no significa que ahora ocurran más feminicidios, sino que ahora los casos se investigan correctamente, o eran mal clasificados al ser considerados como accidentes o suicidios.

Además, como fiscal, Ernestina Godoy ha implementado nuevos modelos de investigación basados en inteligencia policial y colaboración interinstitucional.

### Godoy todavía debe comparecer ante la Comisión de Justicia del Congreso local

Es parte del proceso para ser relegida

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La fiscal General de Justicia, Ernestina Godoy Ramos, deberá someterse a una segunda entrevista como parte de su proceso de ratificación, ahora ante la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Congreso local, de acuerdo con su ley orgánica.

El artículo 120 de la legislación establece que una vez que la comisión reciba y revise el documento—lo que puede tardar dos o tres días, informó el diputado Jorge Gaviño—, se citará a Godoy para que en un término de cinco días naturales acuda a la comisión. Después de realizada la entrevista, al día siguiente se analizará y votará el proyecto de dictamen respectivo de la propuesta de ratificación.

En caso de aprobarse, ésta será enviada a la mesa directiva, para que en la sesión siguiente del pleno sea votada. Gaviño prevé que el proceso se alargue "máximo" hasta el 25 de noviembre.

Previamente, en la sesión ordinaria de este martes, los legisladores priistas intentaron modificar el orden del día para que no se turnara a comisiones la opinión positiva del jefe de Gobierno, Marti Batres, sobre la ratificación de Godoy. Luego de un receso y dos horas de discusión, la mayoría negó la petición del Revolucionario Institucional.

### Rechazan licencia de Lía Limón

Minutos más tarde, con 32 votos en contra—de Morena y aliados—y 18 a favor, el pleno rechazó la licencia temporal de la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón, quien había solicitado un permiso de hasta 30 días naturales a fin de participar en el proceso interno de la alianza opositora para elegir al candidato que compita por la jefatura de Gobierno en 2024.

Sobre la razón de la negativa, la vicecoordinadora de Morena, Guadalupe Morales, dijo que fue una decisión interna de Morena por falta de cumplimiento de acuerdos con Acción Nacional.

acuerdos con Acción Nacional.

"Si la oposición sabe cumplir acuerdos a veces sí, a veces no, o a veces quiere amagar y meter trampitas por ahí, simplemente no están cumpliendo los acuerdos de ir sacando los temas que para cada quien son prioridades."

Posteriormente, en un video, la coordinadora de Morena, Martha Ávila, afirmó que la bancada guinda no dudará en ejercer su voto mayoritario "ante posturas intransigentes".

"Nosotros no somos tapete de nadie, y no nos vamos a prestar a caprichos ni a prácticas dilatorias; tampoco a peticiones expresas para violar la ley, como intentaron hacer hoy, queriendo modificar el orden del día de manera autoritaria y fuera de toda norma", comentó Ávila.

Tras dos sesiones, una matutina y otra vespertina, los diputados locales se dieron un puente vacacional de Día de Muertos para retomar labores el próximo lunes con la finalidad de continuar con la glosa del Informe de gobierno.



Los legisladores se otorgaron un puente de Día de Muertos; vuelven a labores el lunes





RESALTA EL LLAMADO A LA UNIDAD

### Consejeros estatales respaldan a Harfuch

DE LA REDACCIÓN

La unidad es lo que caracte-riza a quienes participan en los Comités de Defensa de la Transformación, afirmó Omar García Harfuch durante un encuentro con la mayoría de las consejeras y consejeros estatales de Mo-

rena en la capital. Durante la reunion reali-Durante la reunión reali-zada en la alcaldía Cuauhte-moc, García Harfuch destaco-que "este proceso requiere unidad, requiere que ten-gamos las puertas abiertas para seguir sumando perso-nas de todos los sectores". Añadió que se tiene la oportunidad de hacer "que

nuestra ciudad se destaque en el mundo como el mejor lugar para vivir. creemos y estamos convencidos de que se puede hacer. si tenemos una ciudad segura tenemos una ciudad estable".

En ese sentido, instó a trabajar juntos y no dar un paso atrás a la Cuarta Transformación y defender los proyectos impulsados durante este sexenio.

Por otra parte, reconocio nuestra ciudad se destaque

ranie este sexenio.
Por otra parte, reconocio
a los conseleros, quienes se
organizan para que la ciudad mejore.
"Estoy seguro que juntos
podemos apuntalar con la
mayor fuerza a la mejor jefa
de Gobierno que ha tenido
nuestra ciudad", asevero.



CLARA BRUGADA

### Apuesta por disminuir la desigualdad

POR HILDA CASTELLANOS

Clara Brugada, aspirante a coordinar los Comités de Defensa de la Transforma-ción en la Ciudad de Mexico, destacó que el derecho a la ciudad es fundamental para disminuir desigualdades. Mediante una publica-ción en la red social X, aña-dió que a fin de reivindicar el espacio público se crea-

dio que a fin de refivindicar el espacio público se crea-ron las Uropías (Unidades de Transformación y Organiza-ción para la Inclusión y la Ar-monia Sociali en Iztapalapa. "La + Ciudad/Uropía que puede ser realidad". escribió



En dias recientes, la aspirante

al tiempo que resaltó la inversión realizada en infraestructura cultural, deportiva y recreativa

Asimismo, reiteró su compromiso con transfor-mar la vida pública de la ca-pital "no es de ahora, sino de hace más de 40 años".

MANUEL VELASCO

### **PVEM** dice que no habrá regateos

DE LA REDACCIÓN

"Estamos comprometidos con el proyecto de transfor-mación que representa la Dra. @Claudiashein sin condicionamientos ni regateos dicionamientos ni regateos, y el @partidoverdemex en unidad con @PartidoMore-naMx y @PTnacionalMX es-tamos listos para ganar las 9 gubernaturas.

"Respetamos el proce-so de designación de las coordinaciones estatales y

apoyaremos a las ganadoras y los ganadores de las contiendas internas, entendiendo que nuestra lucha comun do que nuestra lucha comun no esta condicionada a personas, sino a la defensa del proyecto que nos une", escribió ayer el senador con licencia Manuel Velasco en la red social X.

La publicación surge un día después de que Jesús Sesma, lider del PVEM en la capital, expresó que si Morena no designa a Omar García Harfuch como coordinador

Harfuch como coordinador de los Comités de la Defensa de la 4T en la capital peligra-ría la alianza con Morena.

na ia alianza con Morena. Rene Vivanco, coordi-nador del PVEM en Beni-to Juárez y Álvaro Obregón, también dijo que apoyarían únicamente a Harfuch.





Coordinación de los Comi-tes por la Defensa de la 4T en la capital, así como la ticen-cia definitiva a Omar Garcia Harfuch, exsecretario de Se-guridad Giudadana, quien busca el mismo cargo. También al morenis-ta Francisco Chiguil, alcal-de con licencia de Gustavo A. Madero: al panista San-tiago Taboada, alcalde con

licencia de Benito Juárez: a Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtemoc.
Entrevistada en el pleno de Donceles, la vicecoordinadora de la bancada de Morena, Guadalupe Morales, comentó sobre la negativa. "Yo creo que la oueremos." va: "Yo creo que la queremos en la alcaldía (a Limón) para que termine con el tiradero que tiene

A la pregunta sobre por qué se autorizaron otras licencias, respondio: "como diria nuestro Presidente 'amor con amor se paga' y como la oposición cumple los acuerdos a veces siy a veces no. y a veces quiere amagar, simplemente no están cumpliendo".

En la red social X. la coordinadora de la bancada de Morena, Martha Ávila escribió: "Las decisiones que se tomaron hoy en el pleno del @Congreso. CdMex respecto de modificar el orden del día y la licencia de una alcaldesa, hablan de la incapacidad del «PAN y de su lirresponsabilidad frente a las grandes decisiones de la Ciudad. El PAN ha cerrado la puerta al diálogo. Ha centrado su estrategia en el golpeteo político, en el chantaje y no en la construcción de acuerdos". y no en la construcción de acuerdos".

ERNESTINA GODOY

so local.

nuevamente, su solicitud de licencia temporal al Congre-

Los votos en contra de otorgar el permiso a Limón fueron de la bancada de Morena y sus aliados, lo que sorprendio debido a que el Poder Legislativo local ha otorgado todas las licencias temporales que han solicitado diferentes alcaldes este año.

Le otorgaron la licen-

cia temporal a la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bru-gada, quien busca ahora la

Los votos en contra de

### Destaca banco de perfiles de ADN

POR DAVID VICENTEÑO

Desde enero, la Fiscalía Ge Desde enero, la Fiscalía Ge-neral de Justicla de la Ciudad de México (FGICDMX) integra el banco de perfiles genéticos con datos de casos y personas vinculadas a delitos de violen-cia de género, de servidores públicos y para casos de des-aparecidos, destacó la titular del órgano autónomo, Ernes-tina Gordov

del órgano autónomo, Ernes-tina Godoy.

"Es el Banco, yo creo, mas grande y mas moderno de toda Latinoamérica. Este tie-ne capacidad para trabajar sels mil perfiles genéticos al mes", dijo.

La fiscal señaló que tam-bién resguardan los perfiles de los integrantes de la Policía y del personal de la Fiscalía, así como de todos los agreso-res sexuales semenciados.
"Nos ha ayudado mucho.

Nos ha ayudado mucho por ejemplo, en los casos de violadores seriales que hemos violadores seriales que nemos detenido; para el tema de des-aparecidos, busquedas, tener perfiles genéticos que están buscándose, incluso a nivel nacional, va a ayudar muchí-simo", comentó Godoy.



María Seberina Orte María Seberina Orre-ga, coordinadora general de Investigación Forense y Servicios Periciales de la FG-ICDMX, indicó que el objetivo, inicial es tener los perfiles de personas vinculadas a delitos de género.

"Prácticamente son con-tra mujeras que es delito de

tra mujeres, que es delito de violación, feminicidio, hoviolación, feminicidio, ho-micidio, secuestro, privación ilegal de la libertad con fines sexuales e incluso de perso-nas en calidad de desconoci-das", detalló. Esta área certificada se creó a partir de la Alerta de

Género que decretó la enton-ces Jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum, y con el apoyo de la fiscal, Ernestina Godoy, el proyecto se materializó con la promulgación de la Ley para la creación del Banco de Per-files Genéticos y la construc-ción de su sede, entre los años 2020 y 2022, pese a la pande-mia de covid 19. "Contamos con 30 peri-tos en el área de genética, los cuales están certificados, y este certificado esta acredita-

tos en el area de genetica, los cuales están certificados, y este certificado esta acreditado bajo la Norma 17-025, que es una norma nacional e internacional, que es obligatorio que todos los laboratorios del área forense cuenten con ellos.

"Eso garantiza la confiabilidad de los resultados que se emiten, es un proceso muy largo en el que se hace un estudio minucioso de las instalaciones, de los equipos que se validan, del trabajo del personal, de la capacitación, de los reactivos y de los insumos", detallo Ortega Lopez.

Con la Información del banco de perfiles genéticos ya se han sentenciado a 11 impurados en delitos de genero.

### Avanza la ratificación de la fiscal

### Política

### y Sociedad

Héctor Molina coedificit: Iván Rodríguez



politica Geleconomista.mx eleconomista.mx

COEDICE CEÁRCO: David Mercado



71.7

VILLONES

de pesos son los que quedaron pendientes de aclarar en la primera entrega de la Cuenta Pública 2022.

La tercera y última entrega de la Cuenta 2022 se realizará a inicios del 2024.

and the same of th

Entrega ASF segundo paquete de auditorías a San Lázaro

## Bajo la lupa, más de 5,000 mdp de la Cuenta Pública 2022

El auditor Colmenares

Colmenares recordó que las observaciones y montos que se presentaron no son definitivos ya que es precisamente en este momento cuando por mandato legal inicia el proceso en que se notifican los informes de auditoria y los entes auditadas pueden presentar sus respuestas, aclaraciones y la documentación correspondiente

 El monto observado corresponde a casos de pagos indebidos y gastos no comprobados

> Maritza Pérez maritza perez Beleconomista mx

omo parte de la segunda entrega de la Cuenta Pública de 2022, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades por más de 7,175 millones de pesos (mdp) en dicha fiscalización, de los cuales, sólo se han recuperado 1,386 millones, es decir, quedan pendientes de comprobar 5,789 mdp.

Al igual que en otras auditorías, es el gasto federalizado el que más observaciones concentró, con 4,664 mdp; seguido del destinado al desarrollo económico, que suma 824.7 mdp.

Mientras que el desarrollo social contabiliza 265.6 millones de pesos y el gobierno federal 32.7 mdp por aclarar.

Cabe señalar que estos montos se suman a los más de 71.7 millones de pesos observados en la primera entrega de la Cuenta Pública 2022, por lo que, hasta el momento, falta por aclarar un total de 5,849 millones de pesos de la Cuenta Pública 2022.

En tanto, Durango (1,140 mdp), Nayarit (435 mdp) y Puebla (392 mdp), se colocan como las entidades con el mayor monto en observaciones del gasto federalizado.

### Montos a detalle

En el rubro de Desarrollo Social, la Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano suma 96,7 mdp en irregularidades, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales tiene 94,2 mdp.

Por otro lado, al hablar sobre Desarrollo Económico, Pemex y la CFE tienen observaciones por 590.2 millones de pesos; la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 132.6 mdp y la Marina contabiliza 69.3 mdp en diversas irregularidades detectadas en los proyectos de infraestructura que tiene a su cargo.

Durante la presentación de la Segunda Entrega de Informes Individuales de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2022 a la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados, el auditor Superior de la Federación, David Colmenares Páramo, detalló que esta auditoría concentra 708 informes individuales, que et traduce en el 33.4% del total de revisiones incluidas en el Programa Anual de Auditorías (2,125).

En esta ocasión, la ASF presentó 113 auditorías de cumplimiento, 54 de desempeño y 541 al gasto federalizado. El 20 de febrero de 2024 se presentará el 62.9% restante de informes individuales de auditoría.

### Revisiones

Por otro lado, el titular de la ASF

resaltó que, por primera vez, se realizan 21 revisiones forenses, 11 a la administración pública federal y 10 a los gobiernos locales.

Asimismo, Colmenares Páramo subrayó que entre los rubros con mayores montos por aclarar están los recursos del gasto federalizado transferidos a las 35 Universidades Públicas Estatales, que suman 1,577.2 mdp, que representan el 33% del total observado; los recursos a instituciones de educación media superior y superior en su vertiente tecnológica y polítècnica que deben aclarar 539.9 mdp.

Además de los más de 692.9 mdp que faltan por aclarar como parte de las Auditorías al Fondo de Infraestructura Social para las Entidades (FISE); los más de 687.1 mdp de la distribución de las participaciones federales en las entidades federativas a los municipios.

Así como otros conceptos por aclarar, cuyo importe asciende a 1,198 mdp (25.5% del total) y que corresponden al Fondo de Aportaciones para la Educación Tecnológica y de Adultos (FAETA) en las entidades federativas, a la distribución del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal (FISMDF), el Fondo de Aportaciones Federales (FAM), entre otros fondos dados a los estados.

"Cabe mencionar que los montos por aclarar antes mencionados estuvieron asociados principalmente a las siguientes irregula-

### Vigilará a ASF cercano a Sheinbaum

POR MAYORÍA de votos, el Pleno de la Cámara de Diputados eligió a Ricardo Palma Rojas, —afin a la aspirante presidencial de Marena, Claudia Sheinbaum—, como nuevo titular de la Unidad de Evaluación y Control (UEC) de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

Con 254 votos a favor, y entre la celebración de los morenistas, Ricardo Palma Rojas fue designado para ocupar la titularidad del órgano técnico encargado de vigilar el cumplimiento de las funciones del auditor Superior de la Federación, David Colmenares, y demás funcionarios integrantes de la ASF.

Cabe señalar que en dicho proceso también participaron Claudia López Corral, quien obtuvo cuatro votos a favor y Alfonso Chávez Fierro, con un voto, además de que se emitieron 143 nulos. El nuevo titular de la UEC ocupará el cargo entre el 1 noviembre de 2023 al 31 de octubre de 2027.

Palma Rojas, quien fuera director de Análisis de la Fiscalización Superior de la propia Unidad de Evaluación, fue impulsado por la vicecoordinadora de Morena, Aleida Alavez.

Se sabe que entre 1997 y 2018 trabajó en la Contraloría General del Distrito Federal y de la Ciudad de México, siendo integrante del equipo de Bertha Luján durante su gestión como contralora del gobierno local de Andrés Manuel López Obrador en 2000. (Maritza Pérez)

ridades: pago de remuneraciones indebidas o injustificadas al personal; falta de documentación justificativa y/o comprobatoria del gasto; recursos no entregados a los ejecutores e irregularidades y retrasos en la ministración de recursos o de rendimientos financieros a los entes ejecutores; recursos ejercidos en conceptos que no cumplen con los objetivos específicos de cada fondo o programa y transferencia de recursos a otras cuentas bancarias; además de otras irregularidades detectadas", explicó el funcionario.

Finalmente, el titular de la ASF recordó que las observaciones y montos que se presentaron no son definitivos ya que es precisamente en este momento cuando por mandato legal inicia el proceso en que se notifican los informes de auditoría y los entes auditados pueden presentar sus respuestas, aclaraciones y la documentación correspondiente, para ello inicia el proceso de seguimiento donde se puede solventar y aclarar.

### □ ELECONOMISTA

MIÉRCOLES 1 de noviembre del 2023





ATRACTIVO. En el Jardin de Santiago se coloca una ofrenda que ya resulta tradicional en la capital.

### Tradición de muertos en Tlatelolco

Con una ofrenda en el Jardín de Santiago, vecinos y visitantes de la Unidad Habitacional Tlatelolco, de la alcaldía Cuauhtémoc, preservan sus tradiciones y esperan a sus fieles difuntos, así como las almas de sus mascotas quienes los conducirán al mundo de Mictlán.

Entre adornos y tapetes elaborados con flores de cempasúchil, catrinas de cartón, incensarios de barro de donde se desprende el olor del copal, veladoras y fotografías de aquellas personas quienes yano estánen este mundo, este espacio es adornado.

aquenas personas quienes ya no esta reneste mundo, este espacio es adornado. El Jardín de Santiago, quien formaba parte de un convento, ya se ha convertido en un lugar tradicional para quienes recorren ofrendas en la Giudad de México durante los Festejos del Día de Muertos

Este año, la convocatoria para colocar los adornos y alimentos en el espacio donde se esperarán a los difuntos se dio desde el 27 de octubre y tuvo una buena respuesta.

Aquí se recoge no solamente la tradición, sino el interés popular y el alma de los habitantes de esta zona quienes están interesados en preservar las tradiciones mexicanas y recordar a sus familiares o mascotas.

Interpretaciones escénicas, figuras que representan a personajes de la cultura popular, como los personajes de las catrinas y catrines, así como altares montados por diferentes familias son algunas de las cosas que hay en este sitio. / JAHORAS



EDITOR: MANUEL VELÁZQUEZ/TEL: 1454 4012 JOSE VELAZQUEZ@24-HORAS MX/X: @MANU4414

Clientes. Presidente de la Asociación de Propietarios de Funerarias y Embalsamadores dijo que enero y febrero son los meses cuando más personas fallecen

ARMANDO YEFERSON

Las muertes violentas ligadas al crimen organizado representan una de las principales fuentes de ganancias para industria funeraria, debido a los requerimientos que los deudos tienen con sus difuntos, reveló David Vélez, presidente de la Asociación de Propietarios de Funerarias y Embalsamadores de la Ciudad de México.

Previo a la celebración del Día de Muertos, Vélez quien preside la asociación cuyas ganancias llegan hasta 20 mil millones de pesos anuales, explicó a 24 HORAS algunas de las peculiaridades de esta industria.

"Asesinatos o ajustes de cuentas, cometidos por grupos delictivos, son la punta del iceberg para nuestra empresa, son los que más ganancias nos generan. En dinero, nuestra actividad empresarial está tipificado, hasta la última información del Inegi, aproximadamente cerca de 20 mil millones de pesos al año", subrayó.

Las familias de difuntos que tienen muertes violentas, son quienes contratan los servicios fúnebres más costosos, y es que "saben que en cualquier momento van a morir", comentó el presidente de la Asociación, cuya organización agrupa a 753 casas funerarias de la Ciudad de México, Estado de México e Hidalon

### INDUSTRIA MORTUORIA OBTIENE HASTA 20 MIL MDP ANUALES

# Las muertes violentas generan mayores ganancias a funerarias



Algunos de los casos que son conocidos por las funerarias, dijo, es la venta y tráfico de restos humanos en panteones que siempre han en día se elaboran ataúdes para diversos gustos y necesidades, como puede ser el tamaño del cadáver que no llegue a caber en la caja.

ALTERNATIVAS

David Vélez

quien preside

esta industria

753 negocios de

informó que hoy

existido; sin embargo, no se había visibilizados hasta que se encontró el cuerpo de un bebé en un centro penitenciario del Estado de Puebla:

"La santería requiere restos humanos y van a los panteones a sacarlos".

Respecto a los meses, donde se registran más fallecimientos, David Vélez informó que esto suele pasar a finales del mes de enero y principios de febrero, dado que las personas con enfermedades crónicas descuidan sus tratamientos, dietas y olvidan la toma de sus medicamentos durante las fiestas decembrinas.

Respecto a las innovaciones en la industria funeraria, comentó que debido a la obesidad padecida en la población mexicana, ahora se fabrican ataúdes para personas con esta condición yestos féretros llegan a soportar un peso de hasta 300 kilos.

Vélez dijo que debido a la pandemia de Covid – 19, ahora la tendencia es incinerar los cuerpos, rentar los ataúdes para llevarlos a cremar y comprar urnas de diversos tipos.

En tanto, Vélez resaltó que en el caso de los ataúdes, los que suelen venderse más son aquellos con imágenes de la Virgen de Guadalupe o un Cristo.

### Alrededor de la ofrenda monumental del Palacio de Cortés, en el Jardín Hidalgo, los disfraces dieron vida al Centro de Coyoacán, previo a la celebración de Día de Muertos en la Ciudad de México.

"Nos gusta preservar y difundir lastradiciones mexicanas, además de que este es un ambiente bonitoy muy familiar", dice Yanis Carvajal, quien asiste a Coyoacán disfrazada de Catrina, junto con su hijo Israel, desde hace tres años.

Desde catrinas, vampiros, superhéroes, payasos, botargas y hasta asesinos seriales de películas, llegaron al lugar, de todas las edades pasearon por las calles para disfrutar de la noche del 31 de octubre para "pedir calaveritas" y tomarse fotos.

La pequeña Luna, de nueve años, viste un disfraz realizado por su mamá desde hace un año para una obra escolar. Se trata de un disfraz del Reino de Caramelo, de la obra de El Cascanueces. "Pegamos esponjas y luces de colores, además de fomi y forros de celofán. Lo conservamos para que mi niña tuviera un disfraz original", describe.

Maximiliano, de 12 años de edad, también

Maximiliano, de 12 años de edad, también viste un disfraz peculiar, el de una cucaracha. "No tiene nada que ver con la plaga de chinches y cucharas de hace unas semanas en la ciudad", dice con risas su padre.

Algunos disfraces son comprados y otros elaborados en casa, es el caso de Hanna, quien se personifico de títere con materiales reciclados. "No me costó nada, lo hice desde hace un mes con lo que teníamos en casa", aseguró. Este año, la ofrenda monumental frente al

Este ano, la orienda monumental riente al Palacio de Cortés no decepcionó. El altar, que estará hasta el 10 de noviembre, se compone de 16 figuras del cartonista coyoacanense José San Martín García Durán./HUCOSALVADOR

## Coyoacán en noche de disfraces y terror







MIEDOS. Las personificaciones terrorificas extraídas de cuentos, películas y leyendas recorrieron el Centro de Coyoacán para el deleite de cientos de personas.





### Volcadura de taxi en Tlalpan deja 1 herido

EL ACCIDENTE ocurrió durante los primeros minutos de ayer en el Viaducto Tlalpan, a la altura de la colonia San Lorenzo Huipulco de la alcaldía Tlalpan. Elementos del Cuerpo de Bom-beros realizaron maniobras entre los fierros retorcidos para liberar de ellos a una persona, quien fue trasladada a un hospital

MAX. 24°

MIN. 13°



**DENUNCIE MALTRATO ANIMAL** Llame al 5552089898

5556581111

Y Martí Batres descarta "división"

## Amago de Sesma divide opiniones entre diputados locales de Morena

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx En Lugar

as declaraciones del dirigente del PVEM en la capital. Jesús Sesma. en el sentido de que si el ganador del proceso interno no es Omar García Harfuch su partido replanteará su alianza con Morena, generó opiniones encontradas entre diputados del guinda.

La legisladora local Ana Francis López dijo a La Razón que "no seria democrático" que el PVEM condicionara su alianza a que se designe a uno de los aspírantes en concreto"

Recordó: "Tengo muy vivo el día que se agarró a moquetes con Gaviño, cuando dijo que había una sola cosa que tenemos los políticos, que vale de verdad, y es la palabra. Él debe cumplir su palabra y seguir en la alianza".

EL PASADO lunes, Jesús Sesma advirtió que si Omar García Harfuch no es el ganador del proceso interno, el PVEM analizará si mantiene o no su alianza con Morena.

### Eldato

Dijo también que valdría la pena que Sesma aclarara sus dichos, porque "no se entiende para qué lo dijo, si para hacer presión o como un probable chantaje, lo cual en este oficio no es raro"

Su compañero de bancada, Carlos Mirón, comentó que Jesús Sesma tiene el derecho de expresarse, pero comentarios como los suyos no encajan en una coalición de partidos rumbo a un proceso tan importante, como es del 2024.

Añadió que las opiniones personales son respetables y en el caso de Sesma, no significa que haya hecho una declaración a nombre de su institución partidaria.

Enfatizó: "Los partidos políticos son de interés público, la responsabilidad que se tiene al interior tiene que ver con la red pública, por eso yo estoy extremadamente convencido, de que es un dicho personal de Jesús Sesma"

A su vez, la diputada Lourdes Paz Reyes consideró que se deben respetar las decisiones de cada partido, y tradujo las declaraciones del legislador del PVEM como "una revalorización" de su alianza con Morena

"Él tendrá sus razones, no lo veo como un amago, sino como una posición de revalorizar, no está diciendo que no va a ir, cada partido hará sus análisis de acuerdo con los números que traigan, qué les es más conveniente o qué no", sostuvo,

LA LEGISLADORA Francis López considera que "no es democrático" que el líder del PVEM condicione su alianza con el guinda; Lourdes Paz pide respetar "las decisiones de los partidos"



EL DIPUTADO federal Salomón Chertorivski, tras su registro como aspirante único

### Chertorivski, precandidato único de MC

Por Eunice Cruz

EL DIPUTADO federal Salomón Chertorivski Woldenberg se registró ayer en la sede del partido Movimiento Ciudadano como precandidato a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

En el lugar, ubicado en la calle Lousiana de la colonia Nápoles, el legislador fue recibido por sus simpatizantes, quienes le gritaron "Jefe de Gobierno", al mismo tiempo que hicieron sonar tambores y trompetas en su apoyo.

Poco después de las 11:00 horas Chertorivski concretó su registro minutos después pronunció un discurso, en el cual resaltó que su intención es ofrecer a los capitalinos una opción mejor de gobierno "mejor de lo que había y mejor de

Ŝalomôn Chertorivski se convirtió en el primer aspirante oficial de MC a gobernar la Ciudad de México y se prevé que sea el único, pues la dirigencia estatal anunció semanas atrás que el abanderado será el diputado federal,

Durante su mensaje, Chertorivski aseguró que en las elecciones del 2024 en la capital obtendrá el triunfo "v lo haré junto con el mejor equipo e instituto po-

Comentó: "Dijimos que no ibamos a hacer trampa y lo hemos cumplido; que si Morena y sus corcholatas adelantaron los tiempos electorales, que si la alianza (opositora) se fue de bruces porque dijeron tenemos que salir también, pues flaco favor le hacen a la democracia"

El aspirante dijo que hay formas de conseguir objetivos, pero en el caso de Movimiento Ciudadano y de manera personal, cuenta mucho "el cómo y el para qué'

Explicó: "Creemos que el juego limpio es importante, querer conquistar algo a base o a costa de lo que sea no es nuestro camino, queremos llegar, pero queremos llegar bien, porque buscamos algo mejor de lo que había y mejor de lo que está

Chertorivski Woldenberg anunció que en breve inciará un recorrido por las 16 alcaldías, para conocer qué hay en el pensamiento de los chilangos.

Aspirantes tienen posibilidades de ganar la encuesta

Partidos políticos tienen registro oficial en la CDMX

Lourdes Paz dijo estar tranquila y convencida de que los resultados de las encuestas se van a dar en los mejores términos: "Sabemos que nuestros dos mejores posicionados, Clarita Brugada y Omar, están en la mejor disposición de que todo salga bien", expresó.

La legisladora apuntó que la coalición continúa con las mesas de diálogo en las cuales se define cómo garantizar la votación y lo que necesitan los partidos para conservar el registro.

Por su parte, el Jefe de Gobierno, Martí Batres, externó que el Gobierno capitali-

EL PRÓXIMO 10 de noviembre la dirigencia de Morena dará a conocer al ganador de la encuesta que definirá al virtual candidato a la Jefatura de Gobierno

Eltip

no no conduce el proceso interno, sino que lo llevan a cabo los dirigentes de los partidos y en especial, la dirigencia nacional de Morena.

"Nuestro movimiento es muy abierto y de transformación con nuevos retos, lo que se percibe en la sociedad es el ánimo de seguir con la transformación", subrayó el mandatario

Cuestionado sobre las declaraciones de Sesma, Batres descartó que exista la posibilidad de que se rompa la unidad en el partido pues, dijo, "no hay tal división entre moderados y radicales, hay procesos donde participan varias personalidades en la Ciudad de México y en el país".

Agregó que en el proceso interno de la 4T en la capital se respeta a todos los participantes, por lo que no se podría privilegiar a alguno en especial.

### Salomón Chertorivski se registra como precandidato para la Jefatura de Gobierno por Movimiento Ciudadano

Reveló que su deseo por estar al frente de la capital se debe a que el panorama de la ciudad está invadido por la inseguridad

### Iorge Aguilar

deportes@cronica.com.mx

El diputado de Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski Woldenberg anunció su inscripción para contender por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en las próximas elecciones del 2014, bajo el partido de Movimiento Ciudadano.

En medio de una banda compuesta por cinco músicos, el aspirante entró bailando acompañado de simpatizantes a su partido. Mientras entraban a la sede de Movimiento Ciudadano en la colonia Nápoles, los asistentes gritaban "iJefe de Gobierno es Salo!", al mismo tiempo en el que danzaban a canción del movimiento narania.

### DERECHO A LA VIVIENDA

En su discurso, el aspirante señaló que su deseo por estar al frente de la capital se debe a que el panorama de la ciudad está oscurecido, invadido por la inseguridad, cuyos dirigentes no han sido capaces de tomar decisiones que beneficien a la ciudadanía en temas de movi-



En medio de una banda compuesta por cinco músicos, el aspirante entró bailando acompañado de simpatizantes a su partido.

lidad y vivienda. Además, adelantó que su "Movimiento Chilango" estaría enfocado en la seguridad de todos los residentes de la metrópoli, pues argumentó que el Gobierno en turno no ha atendido esa problemática que crece aceleradamente.

"Las mujeres no pueden caminar de manera libre y sentirse seguras en las calles, los papás no nos sentimos tranquilos cuando nuestras hijas están fuera de casa. En esta ciudad, todos los días la opulencia mira a la miseria sin hablarse; esta capital de mercados públicos v de museos la han reducido a una regencia. La ciudad contestataria merece recuperar su brillo con un gobernante de tiempo completo y alguien que esté dedicado a los grandes problemas que se recrudecieron".

'Necesitamos un equipo que solucione el tema del agua y dar sustentabilidad; también se necesita resolver el tema de la movilidad. Haremos un desarrollo urbano y se construirá vivienda de manera transparente y honesta, para que los jóvenes que buscan una casa la puedan encontrar a precios accesibles, así como calles y senderos seguros. Llevo más de 25 años como servidor público y sé lo que se tiene que hacer y cómo hacerlo, vamos a conquistar la ciudad".

"El 20 por ciento de los hogares que antes tenían agua, ahora no la tienen, hoy un millón de personas menos utilizan el metro todos los días y la juventud fue expulsada a vivir en la lejanía, en la zona más distante de la zona metropolitana".

Asegura que respetar tiempos electorales lo aventaja en la contienda

Además, sostuvo que Movimiento Ciudadano es la única partida que ha respetado los tiempos electorales impuestos

por el INE, hechos que, según Chertorivski, pueden favorecerlo en la decisión, ya que, desde el nacimiento del proceso electoral, los aspirantes se deben conducir apegados a la Ley, evitando que su deseo de ganar ensucie los acuerdos pactados con anterioridad.

"En este partido no íbamos a aceptar que se hiciera trampa y mucho menos hacerla nosotros, las corcholatas de Morena se adelantaron a los tiempos electorales y la alianza también salió, pues flaco favor le hacen a la democracia haciendo trampa todos los demás partidos, nosotros sí respetamos los tiempos y hoy mi fuerza política me dice que me puedo registrar".

"El Instituto Electoral de la Ciudad de México dice que a partir del cinco de noviembre puedo empezar a hacer mi precampaña; creemos que le juego limpio sí es importante, querer conquistar algo por el medio que sea, no es nuestro camino. Hay algunos que nos dicen: 'ustedes son chiquitos', pues hoy gobernamos Jalisco y Nuevo León y vean cómo lo estamos haciendo, les digo que los fenómenos se construyen en ocho meses y al hablar con realismo y confrontarnos ante policías y ladrones vamos a ganar la ciudad".

Además, adelantó que ya cuenta con una estrategia de precampaña y que cuando el tiempo electoral lo indique, recorrerá las 16 alcaldías para acercarse con los ciudadanos para que conozcan la propuesta que pretende pintar la capital de naranja. Asimismo, confiado en su movimiento, no le teme a los aspirantes que posicione Morena y el Frente Amplio por México e invitó a cualquier funcionario o simpatizante de otros partidos para sumarse a su proyecto.

### Diez encuestas colocan a García Harfuch como el aspirante preferido de los capitalinos

A 10 días de que se defina el resultado de la encuesta de Morena, que definirá al candidato por la iefatura de Gobierno de la Ciudad de México, una decena de encuestadoras han publicado los resultados de las preferencias del electorado capitalino, donde se refleja una ventaja de Omar García Harfuch de los 10 a los 15 puntos porcentuales.

En la reciente encuesta de Enkoll se muestra un porcentaje de preferencia para la "harfuchmanía" de 36% sobre Clara Brugada con un 25%. Asimismo, esta encuestadora señala que García Harfuch es el aspirante con mayor opinión positiva, además de superar por más de 10 puntos los atributos de honestidad.

A su vez, la casa Gobernante

muestra la diferencia más amplia al posicionar al "Batman de la Ciudad" (como lo llaman sus seguidores) con 35% de preferencias sobre un 20% para el segundo lugar de aspirantes.

Electoralia refleja un 37% para García Harfuch y un 27% para Clara Brugada; mientras que CE Research le da la ventaja con un 39% sobre un 25% para el segun-



En la reciente encuesta de Enkoll se muestra un porcentaje de preferencia para la "harfuchmanía" de 36% sobre Clara Brugada.

do lugar, lo que muestra una diferencia de 14 puntos.

MetaMetrics lo coloca a la cabeza con un 37.4% sobre un 24.1% para la segunda posición; en tanto Demoscopia le da la ventaja con un 36.9% sobre un 23.3% para Clara Brugada • (Jorge Aguilar)

metropoli@elsoldemexico.com.mx



### **VOCES ENCONTRADAS**

La alcaldesa en Álvaro Obregón acusó una violación de sus derechos políticos electorales por el rechazo de Morena para autorizarle ausentarse de su cargo.



A LIMÓN M

ALCALDESA EN LA ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN

"Ya traian planeado el voto en contra porque me tienen miedo. Voy a participar en la contienda interna, quieran o no, y vamos a recuperar la Ciudad de México"



### MARTHA ÁVILA

LÍDER DE MORENA EN EL CONGRESO DE LA CDMX

"No es un asunto ni de revanchismo ni de que tengamos miedo que Lia Limón vaya a ganar la ciudad (...), si ella quiere, pues que vuelva a presentar su licencia"



Gráfico: Daniel Re

### **RESPONDE LÍA LIMÓN A MORENA**

## "Morena le tiene miedo a las mujeres chingonas"

JONATHAN CASTRO Y ARTURO S. PANSZA | La Prensa

### El Congreso local rechazó la solicitud de la alcaldesa en Álvaro Obregón para ausentarse del cargo

Morena y sus aliados le tienen miedo a las mujeres chingonas", aseguró la alcaldesa en Álvaro Obregón, Lía Limón García, luego de que el Congreso de la Ciudad de México rechazó su solicitud licencia para

mexico rechazo su soficitud ficencia para competir por una candidatura para la Jefatura de gobierno en 2024.

La funcionaria acusó al oficialismo de planear ayer la votación para rechazar que se separara del cargo del 5 de noviembre, fecha en la cual inician las precampañas, y hasta el 4 de diciembre.

"El miedo ya lo demostraron, que la diputada (de Morena) Marta Ávila Ventura no trate de cubrir su miedo, se ve que trafan absolutamente planeado votar en contra de mi licencia, porque les doy miedo.

"Saben que les voy a ganar como gané mi alcaldía en el 2021. Le quieren quitar a la gente su derecho a decidir por su miedo a perder y la verdad, eso no se vale, que Así se votó



sea la gente la que decida", expresó Limón García a El Sol de México.

Ayer, con 18 votos a favor y 32 en contra, Morena y sus aliados rechazaron la solicitud de la alcaldesa.

Esto ocurrió tras una discusión entre legisladores del oficialismo y de la oposición sobre la propuesta que envió el jefe de Gobierno, Martí Batres, para turnar a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, la propuesta para ratificar como fiscal General de Justicia de la Ciudad de México a Ernestina Godoy Ramos.

Una vez que los congresistas del PRI, por medio de Tania Larios Pérez, propusieron un parlamento abierto para escuchar a las víctimas que reclaman justicia a sus demandas, para luego turnar la propuesta, Morena y aliados votaron en contra de cambiar el orden del día.

De acuerdo con los morenistas, la Ley Orgánica del Congreso estipula que en el proceso de ratificación, una vez recibida la propuesta, ésta se tiene que turnar de inmediato a comisiones.

"El documento que envió el jefe de gobierno, pues era para turnarse a la Comisión de Justicia; entonces trataron nuevamente de estar boicoteando, dilatando, y creo que como yo lo he dicho, pues Acción Nacional ha olvidado que es con el diálogo democrático como se deben privilegiar los acuerdos y los consensos para tomar las decisiones

"Siempre vamos a dejar en claro que, ante posturas intransigentes, no dudaremos en hacer valer nuestro voto mayoritario", comentó en entrevista la coordinadora de Morena, Martha Ávila Ventura.

Al ser cuestionada acerca de los motivos para rechazar la petición de Limón García y si era una respuesta a la postura del PAN contra la ratificación, la legisla-

### A CONTRARRELOJ

MORENA y aliados tienen 60 días de plazo para asegurar los 44 votos para ratificar a la fiscal dora aseguró que no hay revanchismo, sino que no hay diálogo con el blanquiazul. Además llamó a la alcaldesa a presentar nuevamente el trámite.

La morenista también aseguró que, a diferencia de Acción Nacional, Morena, por sí solo, puede autorizar una licencia, como ocurrió con la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada.

"Lo único que decimos: 'no hay diálogo, están cerrados al diálogo, entonces, pues ante esa cerrazón no podemos avanzar en que puedan haber acuerdos en este Congreso'.

"No es un asunto de revancha ni de que tengamos miedo que Limón García vaya a ganar la ciudad", aseguró Ávila Ventura.

La legisladora expresó su confianza para lograr los 44 votos necesarios para mantener a Godoy Ramos como fiscal por cuatro años más.

### SIN FRENO A ASPIRACIONES

La alcaldesa en Álvaro Obregón acusó a Morena y aliados de violar su derecho a participar en el proceso interno del PRI, PAN y PRD rumbo a 2024. Anunció además que, al respecto, presentará dos recursos legales.

"Presentaré un juicio para la protección de mis derechos político-electorales, porque esta negativa viola mis derechos y también una denuncia por violencia política de género, porque me están negando mi derecho a participar, lo que a otros no le han negado", afirmó.

Limón García precisó que presentará una licencia por 15 días, pues, aseguró, si participará en la contienda por la candidatura de la oposición a la jefatura de gobierno para el siguiente año.

"Yo voy a participar en la contienda interna, quieran o no, y vamos a recuperar la Ciudad de México de la mano de mis compañeros alcaldes. Nuestra ciudad merece más y los chilangos merecemos más", dijo.



MIÉRCOLES / 01 / 11 / 2023

COEDITORES: LIZETH COMEZ / DANIEL CALLETAS COEDITOR GRÁFICO: PABLO CUILLEN





### SE APUNTA PARA IR POR CDMX



"Enocho meses los fenómenos se construyen, vamos a ganar la Ciudad de México", afirmó Salomón Chertorivski, diputado federal, tras registrarse como precandidato a la Jefatura de Gobierno en 2024 por Movimiento Ciudadano.

Ante la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de MC, que preside Julieta Macías, Chertorivski refirió que a partir del 5 de noviembre, fecha en que inician las precampañas, iniciará recorridos "colonia por colonia", por las 16 alcaldías para conquistar "el alma, el corazón y la mente de cada chilango para poderles decir: juntos podemos construir una mejor ciudad", CINTERNASICTIN



• AÑOS, EN EL SERVICIO PÚBLICO.



 DÍAS,
 INICIO DE PRECAM-PAÑAS.

FOTO: ANTONIO NAV



 FORMAL. Chertorivski, ayer, al registrar su precandidatura.





AGENDA | • Los aspirantes a la coordinación de Morena sostuvieron ayer actividades privadas.

### #GARCÍAHARFUCH

## RECIBE RESPALDO DE CONSEJEROS DE MORENA

### BRUGADA DESTACÓ EL DERECHO A LA CIUDAD Y EL TRABAJO QUE HIZO CON LAS UTOPÍAS



POR CINTHYA STETTIN ELHE

CDMX@ ELHERALDODE

Omar García Harfuch, aspirante a la coordinación de Defensa de la Transformación en la CDMX, sostuvo un encuentro con consejeras y consejeros estatales de Morena en la capital, ante quienes señaló que el movimiento de la 4T representa honestidad, esperanza, paz, seguridad y esperanza.

En una convivencia con los consejeros, quienes le expresaron su confianza y apoyo para continuar con la consolidación de la transformación en nuestra ciudad, destacó que el proceso para elegir al coorAVAL DE LA CORTE

> Validó la reforma que facilita las candidaturas comunes a la Jefatura.

Con esto dos o más partidos tienen a un candidato común, sin coalición. dinador en la CDMX, debe estar marcado por la unidad.

"Este proceso requiere unidad, requiere que tengamos las puertas abiertas para seguir sumando personas de todos los sectores, de todas las religiones, de todas las profesiones, de todos los oficios, todas, todos los que tienen una buena intención de hacer algo por su país, por servir a la Ciudad. Se trata de que nos organicemos para seguir construyendo la paz".

"Tenemos la oportunidad de hacer que nuestra ciudad se destaque en el mundo como el mejor lugar para vivir; si tenemos una ciudad segura, tenemos una ciudad estable, una ciudad con desarrollo y una ciudad con bienestar para todas y todos", añadió.

También pidió trabajar juntos y no dar un paso atrás a la Cuarta

### PROCESO RELEVANTE

9

DÍAS FALTAN PARA SABER LOS RESULTADOS DE LAS ENCUESTAS

FOTO: ESPECIAL Y CUARTOSCUE

5

ASPIRANTES A LA COOR-DINACIÓN, HAY. DE NOVIEM-BRE, INICIAN LAS PRECAM-PAÑAS.

Transformación y seguir defendiendo el proyecto de Nación que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador y la doctora Claudia Sheinbaum.

Por ello hizo un llamado a defender los proyectos de educación, movilidad, defender el derecho al bienestar, a la salud, a la vivienda, a la cultura, a la diversidad, el derecho al trabajo y a la vida digna.

Por su parte, Clara Brugada, en el marco del Día Mundial de las Ciudades, destacó que el derecho a la ciudad es el eje articulador del proyecto que encabezó como alcaldesa de Iztapalapa.

"...logramos multiplicar en sólo tres años la infraestructura cultural, deportiva y recreativa en el oriente de la #CiudadDeMéxico, a fin de dismicini desigualdades y reivindicar la función social del espacio público. La #CiudadUtopía que puede ser realidad", publicó en su cuenta de X. •



# Metropoli redaccion color prensa comune

### **GUILLERMO CALDERÓN**

## Ante quejas por L1 pide paciencia

HILDA ESCALONA

El Director General del Sistema de Transporte Colectivo Metro solicita a usuarios que no se desesperen, pues están aprendiendo a utilizar los nuevos sistemas

nte las quejas de usuarios por la marcha lenta o las maniobras extendidas de paro con las que en diversos lapsos avanzan los trenes de Pantitán a Isabel La Católica de la Línea l del Metro, el Director General del organismo, Guillermo Calderón Aguilera pidió a los usuarios que les tengan paciencia, pues están aprendieron a utilizar los nuevos sistemas.

En conferencia de prensa, el funcionario mencionó que proyectos de esta envergadura y esa magnitud, con tantos sistemas nuevos, entra en una etapa de asentamiento o maduración.

"Todos estamos aprendiendo, los conductores, los vigilantes, los usuarios, tuvo

pondiente, quiero señalar que para eso tosos lapsos
das las corridas de los trenes llevan el
acompañamiento de un instructor que lleva meses capacitando en el uso de este
sistema, pero no fue una hora, fue momentáneo, el resto de lo que hemos estado
midiendo son en promedio a lo largo del
s sistemas.
I funcionala certa en

Al preguntarle si ese tipo de paros ya no ocurrirán, el funcionario comento: "bueno llevamos un día completo de operación más lo que llevamos del martes, por supuesto lo queremos reducir al máximo, pero repito, es un periodo de asen-

que ver con alguna maniobra de paro no

eiecutada con todavía la destreza corres-

tamiento y maduración inherente a todo proyecto de esta envergadura y de esta naturaleza, tengamos paciencia, va a estar mejorando continuamente".

Calderón Aguilera mencionó que el trayecto en el



**Usuarios están** molestos por la marcha lenta que presenta el tramo remodelado de la L1 del Metro /SERGIO AZQUEZ

primer tramo es de 25 minutos, y sobre la afluencia comentó que el lunes pasado trasladaron a II 4 mil 896 pasajeros en este nuevo tramo. "Pasamos de 201 mil pasajeros transportados el lunes pasado a con la nueva línea transportar 319 mil 782, hay una aceptación muy buena y un regreso de nuestros usuarios a la nueva línea l".

El lefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, menciono que los usuarios que han utilizado el nuevo tramo del Metro de Pantitlán a Isabel La Católica señalan que se ha sentido más contentos, más confortable en sus viajes, además de apoyar el uso de la tarieta de movilidad integrada.

"En el caso del cierre para iniciar obras en el siguiente tramos, mañana (hoy) damos la fecha de cuándo se cierra el tramo que va de Balderas a Observatorio, mañana damos la fecha y, efectivamente, se están preparando las cosas con ciertos confinamientos para que entre la maquinaria y empiece la obra y mañana les decimos cuándo cierra".

Batres Guadarrama mencionó a los

"Pasamos de 201 mil pasajeros transportados el lunes pasado a con la nueva línea transportar 319 mil 782"

GUILLERMO C. AGUILERA DIRECTOR GENERAL DEL STCM

usuarios del Metro, que recuerden que va a cerrarse el otro tramo, pues hay quienes les han preguntado por qué no se va desde Pantitlán hasta Observatorio, porque se va a cerrar para modernizarlo.

"Cuando el segundo tramo ya esté terminado, pues ya se contará toda la línea, mientras tanto, en el lapso en el que se haga la obra, también habrá un servicio alternativo con transbordos gratuitos para apoyar a las personas que utilicen los medios alternativos que va a haber mientras dure la obra que se realiza en el tramo de Balderas a Observatorio".

## El trayecto en el primer tramo es de 25 minutos, y sobre la afluencia el lunes pasado trasladaron a 114 mil 896 pasajeros en este nuevo tramo

### Entrampa a diputados oficio a favor de Ernestina Godoy

ARTURO R. PANSZA

Durante la sesión ordinaria del martes del Congreso de la CdMx, la presidenta de la Mesa Directiva de ese órgano deliberativo, Gabriela Salido Magos, informó al pleno del comunicado que se recibió por parte del jefe de gobierno Martí Batres Guadarrama, mediante el cual solicita la ratificación para un periodo de cuatro años más de la titular de la Fiscalia General de Justicia (FGJ) capitalina, Ernestina Godoy Ramos.

Resulta que la designación del turno del oficio del responsable de la administración de la metrópoli para ratificar a Godoy, ocasionó que los representantes populares se enfrascaran en una discusión de casi tres horas.

Una vez que los congresistas del PRI, a través de Tania Larios Pérez, propusieron realizar un parlamento abierto para escuchar a las víctimas que reclaman justicia a sus demandas, los legisladores de Morena y sus aliados votaron en contra de la modificación del orden del día, por lo que siguió la sesión.

Salido Magos, luego del intercambio de ideas que se dio por la modificación del orden del día, turnó el oficio de Batres Guadarrama a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del recinto de Donceles y Allende para su determinación

Pese a que el Poder Legislativo local cuenta 60 días de plazo para desahogar este trámite, los legisladores de Morena tienen como prioridad sacar este tema lo más pronto posible, por lo que apresurarán los trámites de aprobación en la instancia legislativa presidida por el partido del poder, para que sea dictaminado en los próximos días.



Legisladores de Morena tienen como prioridad sacar este tema lo más pronto posible /FG/ CDMX

## CIUDAD

## Recibe López-Gatell donaciones por 192 mp

PILAR MANSILLA

### El aspirante a través de la plataforma https://donadora.org, ha conseguido los recursos

n busca de conseguir recursos para sufragar los gastos de gasolina, transporte, impresión de materiales informativos, sonido y equipo de amplificación, materiales educativos y recursos, así como para la logística de eventos. Hugo López-Gatell Ramírez ha recaudado 192 mil 587

A través de la plataforma https://donadora.org/campanas/humanizar-la-ciudad, aunque no se especifica de cuánto ha sido el monto, en la pestaña de donadores aparece Hugo López-Gatell aparece en la lista, el cual lo realizó el 16 de octubre, sin embargo, sólo se tiene registrada una aportación para su causa.

### **ALGUNOS DONANTES**

Dentro de los nombres de los donadores se encuentran el de Mylai Burgos (profesora-Investigadora de la UACM) y Luis Córdova, quienes realizaron tres donaciones el 16 de octubre, mientras que Mayra Martínez González, registra dos el 21 de

Así, la campaña para recaudar dinero, ha recibido el apoyo de 221 donadores, cuyas aportaciones han sido por 250 pesos, 500 pesos, mil pesos, dos mil 500 pesos y hasta cinco mil pesos.

López-Gatell Ramírez, quien superó la recaudación en un 128 por ciento, ya que había establecido como meta un monto por 150 mil pesos, como agradecimiento a



El aspirante de Morena habla sobre su proyecto Humanizar la Ciudad.

Así, la campaña para recaudar dinero, ha recibido el apoyo de 221 donadores, cuyas aportaciones han sido por 250 pesos, 500 pesos, mil pesos y hasta cinco mil pesos.

> "Humanizar la Ciudad de México" ofreció entregarles reconocimientos.

> Por ello, hasta el momento, de manera virtual, como lo establece la página, se entregan a través de correo electrónico o por sus redes sociales

Hasta el momento ha emitido 60 reconocimientos bajo el concepto de "Ciudadana/o Comprometida/o. "con una donación de 250 pesos, te unes a la revolución por un cambio profundo en la Ciudad de México. Cada aporte es un paso hacia adelante'

A los 37 simpatizantes que donaron 500 pesos, los reconoció bajo el título de "Revolucionaria/o Solidaria/o. Al donar 500 pesos, demuestras tu compromiso con la causa ciudadana. Serás destacada/o en nuestras redes sociales como una persona del cambio".

Las 25 personas que han donado a su causa mil pesos, les da el reconocimiento virtual de "Constructor/ de Esperanza. Con una contribución de mil pesos te conviertes en un/a Constructor/a de Esperanza. Tu nombre estará en nuestra página oficial reconocido como alguien que está

"Con una donación te unes a la revolución por un cambio profundo en la CDMX".

**HUGO LÓPEZ-GATELL** 

construyendo un futuro mejor".

A los seis donadores de dos mil 500 pesos los reconoce como "Socia/o de la Transformación. Al donar dos mil 500 pesos, te conviertes en Socio/a de la Transformación. Tu nombre será resaltado en nuestra plataforma en línea como parte fundamental del movimiento por el cam-

Finalmente, a los nueve donantes de cinco mil pesos los cataloga como "Aliada/o del Pueblo. Esta donación de cinco mil pesos te convierte en Aliada/o del Pueblo. Tu nombre será destacado en nuestra plataforma en línea como aliada/o clave en la lucha por un futuro más justo y equitativo y se te invitará a un evento de agradecimiento".

En este caso, en las reglas se explica que serán avisados para que asistan al evento una semana antes de que se realice v se informará vía electrónica para darles a conocer la logística con el propósito de coordinar su presencia. López-Gatell Ramírez explica qué es lo que busca para ganar la encuesta interna de Morena para ser el candidato a la Jefatura de Gobierno, en ella, señala que "humanizar es un proceso transformador, democrático y libertario que deriva y se inspira en las aspiraciones profundas de México.

sus simpatizantes que están en busca de

# CUARTOSCURO.COM

Buscan antender la sugerencia de Batres para ratificar a la fiscal Ernestina Godoy.

## Trazan ruta para ratificar a la fiscal Godoy

### PATRICIA RAMÍREZ

La designación del turno del oficio del Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, para ratificar a la titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGICDMX) entrampó a los diputados locales en una larga discusión de casi tres horas. Luego de que diputados del PRI propusieron realizar un parlamento abierto para escuchar a las víctimas que reclaman justicia, los legisladores de Morena y sus aliados votaron en contra, por lo que la sesión continuó.

Y aunque las comisiones del Congreso local tienen un plazo de 45 días para desahogar este trámite, los legisladores de Morena apresurarán los trámites de aprobación en la Comisión, que preside el diputado Octavio Rivero, para que sea dictaminado en los próximos días. Para avalar la ratificación de Godoy Rangel se requiere mayoría calificada, por lo que, de estar todos los legisladores presentes, esto equivale a 44 diputados, en su caso la proporción de dos terceras partes de los pre-

sentes. Actualmente, los diputados de Morena, PT y las asociaciones parlamentarias Mujeres Demócratas, Izquierda Liberal y Alianza Verde luntos por la Ciudad tienen en total 38 legisladores.

Por lo que, en el peor de los escenarios, necesitarían 6 votos más, y con que algunos legisladores de oposición falten a la sesión en que se vote el dictamen, o bien algunos voten a favor en una votación que se hará por cédula, es decir en secreto, se lograría sacar adelante la postulación de